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перваго чрезвьпайнаго собранхя.
Ш у-И щ ш ш т  & ш т ш *

(ВТО РО Е Т Р Е Х Л Ф Т 1 Е ) .  

Первое засЪдаше 21 Мая 1874 года.

Въ част, по полудни въ залъ Вологодекаго Дворянскаго 
дома собрались: Госиодинъ Председатель Собрашя, назна
ченный по В ы с о ч а й ш е  повелЪппо, г . Вологодсшй Г у 
бернски! Предводитель Дворянства, г. УправляющШ Акциз
ными сборами, г. Управлявший Государственными Имуще- 
ствами Вологодской ryoepiiiu и 29 гласных?., всего 33 
лица.

Г . Начальникъ ryoepnin, прибывипй для о тр ьтя  Со- 
брашя, обратился къ Г .г .  Гласпымъ с-ъ с«Ъдующуюр1>чыо: 
Милостивые Гусудари! Настоящему Вашему чрезвычайному



Собран ш  предстоитъ обсудить и решить нисколько м£ст- 
ныхъ Земскихъ вонросовъ имЪющихъ неоспоримую важность,

Въ послЪдшй день Вашпхъ заседаю й, въ  Собранш 
ирошлаго очереднаго созыва, между прочимъ, Вами было 
постановлено: избрать пять уполномоченных!. для подроб
на™ учета документовъ и счетовъ Губернской Управы по 
закрытш Собрашя. При приведен»! этого поставлешя въ  
иснолнеше возникли педоумйшя «  разногласие между Г у 
бернскою Управою и болышшствомъ избранных!. Вами 
уполномоченных!., почему ныне Вамъ следуете решить—  
им'Ьли-ли основаше Ревизшнная КоммиЫятребовать отъ Г у 
бернской Управы сличительныя ведомости Уездеыхъ Зем- 
скихъ Упрагл. не только за прошлый 1873 годъ, но и за 
1872 и 1871?

Ревизюпной Коммисш подлежали также счеты но по
стройкам!. возведеипымъ Управою въ  1873 году, но необ- 
ревизованныя Вами въ  последнюю очередную соседа, равно 
и самое освидетельствоваше тЪ хъ построекъ.

Такъ какъ заготовка для нихъ матер^аловь произво
дилась въ  1872 году и частто въ  1871 году, то Реви- 
зк>нн:ш Ксммшйя сочла себя вправе требовать отъ Управы 
счетовъ по постройкамъ пе только за минувнйй 1873 годъ, 
но и за нредыду1ще два года, въ  чемъ ей было отказано.

Но 2 пункте того же постановления Вашего сказано: 
не производить по благотворительнымъ заведешямъ ни ка- 
кн-хъ ностроекъ до будущаго Собран1я Земства, но не объ
яснено прнчннъ и поводовъ таковой простановки начатыхъ 
ш.строекъ, а между тТ.мъ призреваемые, въ  настоящее время 
въ  общемъ больннчномъ зданш, умалишенные подвершены 
врЪмъ неудобствамъ несоответственна™ и тЪсваго поме-



щешя, повый же домъ, для нихъ йредиааначенный, какь 
Вамъ известно, построенъ уже вчерпт, и въ  течеши настоя
щего лета могъ бы быть приведепь къ окончашю безъ 
затруднешя.

Пользуясь настоящимъ Вашимь ('обрашемъ, я покор
нейше прошу Васъ, Милостивые Государи, принять выше
изложенное обстоятельство въ особое уважеше, какъ пред
мета настойчивой, не отложной надобности и остшд’Ьтель- 
ствовавъ возведенный постройки, поручить Губернской Уп
раве окончить въ  текущем!, году новое для страждущихъ 
душевными болезнями номещете, темъ более, что уст
ройство онаго доставить возможность правильнаго и удоб
нейшая распредели uisi и прочихъ больныхъ въ Губернской 
Земской больнице.

Вместе съ этимъ ясчитаю моею обязанпостио обра
ти ть BHiiManie настоящаго Вашего Собрашя на обпцй 
у четь капитала, отпущеннаго Министерством ь Внутрепнихъ 
Делъ па разшпреше и устройство богоугодныхъ заведешн 
въ г. Вологде. Въ нерионачальныхъ проэктахь и сметахъ 
нредставленныхъ Управою въ Министерство вь  1870 году 
последовали перемены: возведена каменная прачешная съ 
банею, постройка коей въ  такомъ виде, равно и особаго 
деревппнаго дома для вскрыш мертвыхъ телъ, въ  указан- 
ныхъ смегахъ не предполагалось и за таковыми измене- 
шями значительная часть изъ 33/т. руб. по главной статье 
сметы назначенной на разширеше болышчнаго корпуса, из
расходована. такъ что за приведешемъ къ окончанию по- 
строекъ въ  доме для умалишенныхъ и прачешной съ ба
ней,— изъ отпущеннаго Министерствомъ капитала должно 
остаться всего 19600 руб. Почему и имЬю честь покор
нейше просить Собраше, сообразить, какимъобразомъ лучше



и полезнее могутъ быть употреблены остаюццеяся 19/т. р., 
предназначенные по статье сметы на увеличение помеще- 
Н1Я для болышхъ. О разширен1н болышчнаго корпуса, въ 
виду сделанныхъ уже аатрагц не можетъ быть ныне и 
речи, а предстонтъ решить: следуетъ ли возобновить при
надлежащее къ больпичвымъ здашямъ старое каменное ст- 
poenie въ которомъ теперь помещена больничная Контора, 
или же будетъ практичнее и для дела полезнее возвести 
новое здаше, хотя бы и деревянное, но но возможности со- 
тветствующее въ меднцннскомъ и санитарномъ отношенш 
всемъ темъ пеобходнмымъ услов1ямъ содержашя и лечения 
больныхъ, которые выработаны въ  последнее время наукой 
и онытомъ.

Накоиецъ, в ь  виду Вашего настоящаго Собрания, я 
предложилъ Уездным ь Земскимъ Унравамъ представить Г у 
бернской Упраие, для доклада Вамъ о безотлагательномъ 
асоигиованш суммъ на покрьгпе необходнмыхъ по воин
ской по’.ипшстч расходовъ, такъ какъ предстоящШ рек
рутский наборъ, на новыхъ началахъ, долженъ быть ис
полнен!. прежде настуилешя срока будущего Вашего Оче
редная Собран1я. Затемъ имею честь объявить чрезвычай
ное Губернское Земское Собраше открытымъ, подъ пред
седательском!. Его Превосходительства Члена Совета г. 
Министра Внутренних!. Д?лъ.

Вследъ затемъ Председатель Собран1я обратился 
къ Собранно съ следующими словами: Милостивые Госу
дари! прпзваппый Высочайшею волею къ председа
тельствования въ  паетоящемъ чрезвычайномъ Губерн- 
скомъ Земс-комъ Собранш, я считаю своимъ долгомъ 
прежде всего просить Васъ пеотказать мне въ  томъ дове- 
pin, которое одно можетъ дать мне возможность исполнить 
возможный на меня обязанности съ пользою для самаго



дела памъпоручеппаго. Я  горячо сочувствую деятельности 
Земства въ  томъ круге действ^, который указанъ емуза- 
кономъ и причисляю себя къ тЬмъ, которые твердо убеж
дены, что бол е̂ или менее въ  близкомъбудущрмъ окажут
ся благотворпыя последств1я этоИ деятмьности, последств1я 
которьтхъ вправе ожидать д е тзж  г в и ь г й  преобразова
тель и устроитель Русской земли. Хотя я и не имеючести 
принадлежать къ Вологодскому Земству, но прошу Васъ ве
рить, что я горжусь быть, на этотъ разъ, руководителемъ 
npeHitt Земскаго Собрашя и что я употреблю все стараше 
чтобы въ предЪлахъ предоставленпой мне закопомъ власти, 
способствовать успешному и правильному разрешешю во- 
просовъ, подлежащихъ Вашему обсужден т .

Т у тъ  предъявлена была 17 ст. Полож. о Земск. Учр. 
и списокъ Г .г .  Гласпыхъ прибывшихъ въ  Собран1е. Г . 
Председатель Дворянства заявилъ, что опъпежелаетъ поль
зоваться правомъ голоса по разрешешю вопросовъ послу- 
жившихъ поводомъ къ созыву настоящаго Собрашя, на что 
Предводитель Собрашя отвечалъ, что хотя г . Предводитель 
имеетъ все права Губернскаго гласнаго, по пользоваться 
ими вависитъ отъ его усмотрешя.

Секретаремъ Собрашя избранъ гласный 10. М.Зубовъ.
Председатель: назначенше г. Министромъ Вну- 

треннихъ Делъ чрезвычайнаго Губерпскаго Земскаго Соб
рашя последовало по поводу некоторыхъ недоразумешй, 
возникшихъ при обревизован»! отчетности Губернской Уп
равы за 1873 годъ. Вамъ, Г .г .  Гласные, предстоитъ разъ
яснить и разрешить эти недоразумешя, а также обсудить 
и самый докладъ лицъ, избранныхъ Вами для обревизова
ла означенной отчетности. Правительство, даровавши Вамъ 
обширныя права, Земство, почтивши Васъ своимъ выбо-



ромь, вн;»авЬ ожидлтг» o t i . 1> дсь счокойнагоибезнристраст- 
наго обсуждешя всехъ вообще вносииыхъ въ Co6paHie во
просов!, но та:;ж:' и о к; > йст в io та Kite iwanpiiivrpacTie въ  особеннос
ти необходимы теперь, когда отъ Васъожидается мнЪше и заклю- 
qeHie Земства о деятельности Вашчхъ уполномоченных'»», 
Председателя и чюновъ Управы. Вы вправе и обязаны тре
бовать отъ нихъ строга. о и не ук.юниаго исполнешя носта- 
HOB.ieHirt Собрашя, правильная ведешя земскаго хозяйства, 
соблюдешя разумиоп бережливости и въ  особенности пол
ной серьезной отчетности,— но съ другой стороны и упол
номоченные Ваши вправе ожидать, что Вы отнесетесь къ 
деятельности ихъ вполне безпристрастно, безъ нредубеж- 
дешя и безъ предвзятыхъ решешй, что Вы будете чужды 
духа и ip rifi и отрешитесь отъ всякаго чувства личной 
нрпшн и ненр1язнн.

Кая>дая ревиз1я можетъ открыть или злоупотреблешя, 
или небрежное и нерадивое иснолнеше обязанностей, или 
накоиецъ ошибки и промахи, более или иенее важныя бо
лее или м-нео заслуживакнщя порицания. Я  полагаю Г .г .  
Гласные, что Ваша обязанность карать злоупотреблешя, 
нодрыванищя дов1>р1о къ Земскимъ учреждешямъ, строго 
относиться къ небрежности и нерадешю, исправлять упу- 
щешя и ошибки.

Если преступно оправдывать злоупотреблешя, если не
добросовестно и недостойно честныхъ общественныхъ дея
телей смотреть равнодушно на безпорядочное заведывашо 
Земскимъ хозяйствомъ, то съ другой стороны не следуегь 
также, но моему мнешю, возводить на степень злоупотреб- 
лешй ошибки, нрисуиця человеческой природе, или назы
вать злоупотреблениями так!я действ!Я, достоинство кото- 
рыхъ зависитъ отъ различ1» взглядовъ. Законь не ст$с-



няетъ Вост. in. оценке деятельности лиц?-, которым?» Вы 
поручили зпведывашс Земскимъ хозяПствомъ, Вы можете— 
безответственно передъ закономъ признать пхъ действш 
правильными или неправильными, но не следует?» одпакоже 
забывать, что тем?» огромнее нравственная ответственность, 
которую Вы принимаете на себя как?, в?» том?», такъ и 
в?» другом?» случае— перед?» правительством?», перед?» 
всем?» Земством?» и наконец?» передъ Вашею еобствепною 
еовес??ю.

В?» заключено считаю долгом?, ноиелшпь. что ici\ 
Лица, сочувствуют'»! Земскому еамоуправлешю, надеются, 
что Вы настоящем?» случае понижете себя достойными 
тех?» нрав?., которые Вам?, предоставлены, что Вы съ оди
наковым?, 6e;iftpiiCTpaeTieM?> и твердостей* съумеете, если 
нужйо, подвергнуть ответственности и иорицйшю уполно
моченных?. Ваших?», которые не оправдали бы Вашего до- 
верш, или оградить их?» от?» иарекашй и обшшенШ, есл« 
окажется, что они честно и усердно, несутъ Земскую 
службу.

На зтн хъ  ocuoBauiax?» имею честь предложить Собра
нию приступить къ заняпямъ, и, если никто не желает?, 
заявить что либо касающееся предстояща™ дела, то я  но 
прошу дозволеши Собрашя поставить на очередь докладъ 
I\*bii:iioi»i(H'i KoMMiiCiii.

А. К . Ерем^евъ. Имею честь за! в пь Собрашю, что, 
как?, член ьпзъ числа унелномочешшхъознакомнлсясъиостанов- 
лешемъ Собранна касательно этою д1.ла, и потому утверждаю, что 
нам?, во все иедано иолК'Мочи! па ходатайство о созыве 
Нкстрсннаго Губсрнскаго 3( мекаю Собран»', ih.чему и прошу 
прочитать псетаисвл* ши Ссбрглпя не, ятп;у д1 л у.



Председатель. С< OpaHie созвано на основаши 79 ст.. 
Земск. Учрежд. по распоряженио г. Министра Впутреннихъ 
Д'Ьлъ. Поэтому, хотя заявлеше А. К . Еремеева и должно 
быть помещено въ  журналъ, но какъ круп. нашихъ дей- 
ствШ ограничен!» известною программою,— то мы не мо- 
жемъ входить теперь въ  обсуждеше его заявлена, которое 
можегь подлежать только раземотрешю ближайшего очереди 
наго Собрашя. Точно также iif .n .необходимости читать теперь 
поста поплоше Собрашя, а достаточно приложит!» ого къ 
настоящему журналу.

Т у тъ  представленъ былъ Г . г .  уполномоченными Ф. Г . 
Гилленшмидтъ о В. И. Брянчаниновымъ доклад!, о нроиз- 
веденныхъ учетахъ и ревизш дМсткШ Управы, при кото- 
ромь приложены были onumieiiie Начальника губернш, жур
нальный постановлена Губернской Управы и самихъ Г  г. 
унолномоченныхъ. При чтенш этого доклада представлено 
было заявлеше В. I I .  Брянчанинова, касающееся между 
нрочнмъ личныхъ пpepeuanirt его съ г. Председателемь 
Управы.

По поводу этого заявлешя г. Председатель заметил!., 
что хотя оно и Оудетъ приложено къ журналу, но что у помп* 
наемыя въ  немъ лпчныя нререкашя не могутъ быть пред- 
метомъ обсужден in Собрашя,

Докладь этоть и ве1» прочитанный при номъ бумаги, 
а равно и ностановлоше Земскаго Собраша, о которомъ 
упомянуто было г. Еремеевымъ прилагаются къ журналу.

Председатель заявилъ Собрашю, что г.ъ настоящую 
минуту было бы неудобно открыть нрешя но нзложеннымъ 
въ  докладе обстоятельствам^ такъ какъ необходимо пред
ложить Управе представить на иихъ свои объяснения, по
чему обратившись ту тъ  же къ г. Председателю Управы,



фоеп.гь ого распорядиться о представши in in. следующему 
дню эти. 5t'i> объяснешй it эагЬмъ объяшпъ заоЪдаше л a крм- 
тымъ..

2-е засЪдаше 22 Мая 1874 года.

Въ 1 *га\ч, но полудни вь  зйпъ ВоЛо! одска-го Дворян- 
скаго дома ирп'с.ыи: ПродсЪда'Рель- Собрашя, ГубернскШ 
Предводитель Дворянства, Управляющей Государственными 
Имущеетвами, Управляющей акцизных.!» сооровъ и НО Г .г . 
Гласныхъ. Всего 34 лица. По прочтеши и утвержденш 
проэкта журнала I -го засЪдатя, Собрашю представлены были 
«бъяснсшя Губернской Управы но поводу обстоятельств», 
изложенных’]» въ доклад!» Г л  .. уполномоченных-]»., прочнтаи- 
Иомъ въ первомъ зае1»даши.

Объяснительная зшиска Управы прилагается къ жур
налу.

Уполномоченный г. Гиллсншмндтъ представнлъ свои 
возраж'чшц подтверждая вновь шсказанпыи пь доклад!» 
указашя, на который но его MuJsuiio не было представлено 
Управою удовлетворнтельныхъ объяснений. Г . Гиллсншмндтъ 
высиазалъ между нрочнмъ, что но его мнг1»шю на учетъ 
земскихъ суммь полным ь составомъ Собрашя н1лъ въ  за
кон!» никаким, указашй, но что съ другой стороны упол
номоченные избранные Собракг-мъ по нредложешш г. Пред
седателя Очередна го Coopauifi нм'Ьли право согласно этому 
предложешю не только на какую бы то нибы.то рсвн.чпо и



учеты, но и на ходатайство о созывЪ укстреннаго Собра- 
n iii. такъ какъ хоти F . r .  Гласными и не было ничего по
становлено объ отомъ предмет ,̂ но если вопрос!. о созыве 
Собрашя ироПденъ былъ молчашемъ, то ато самое служило 
признаком!» согласен присутствовавшим. на этотъ пред- 
петь.

Обратившись къ г. Гиллошнмпдтъ сънросьбою не вхо
дить в!. обсуждоше этого вопроса, Председатель въ тоже 
время нроснлъ объ этомъ и другнхъ, выразивших!» желаше 
возражать г. Гнлленшммдтъ па его заявлеше.
А. А Поповъ. Выоравъ уполномоченных!,,земствопмкть 

полное право требовать отъ нихъ полиаго отчета но предмету 
исполнен!:! возложенных!, на нпхъ Пор\ чешй, оно вправе иресл'Ь - 
довать пх'ь злоупотреблешя, небрежность и ошибки. Самое 
опредЪлеше правильности пли неправильности ихъ д’ЫГютвШ 
зависпть отъ еамаго Собран in, которое недаетъ никому от
чета къ разр'Кш 1 иi !i подобныхъ воирог-овъ. Въ первомъ 
словТ,, съ которым!, Вашему Превосходите, п,ству угодно 
было вчера обратиться къ представителям-!, чрезвычайпаго 
земскаго Собрашя, Вы выразили, что это право оставлено 
за нами и при настоящем! созыв!, пашемъ, а потому я 
полагаю, что мы вправе обсудить дМспия уполнояочен- 
ныхъ избранных!, нами для ревизш отчетности Земской 
Управы за 187:5 годъ, какъ виновников!, зтогс Собрашя. 
14зъ доклада Г .!’. уполнмоч+чшыхъ я не могъ усмотреть- 
однакожъ въ полчомъ ли состава они участвовали въ  со
ставлены! доклада, и если не въ  полномъ, то были ли приг
лашены къ этому npunie члены.

Председатель: (показывая докладъ) Вы видите, что
докладъ этогь подиисанъ тремя членами. Относитель* 
но же участш г. Еремеева сделана съ его раз-



Р'Ьшешя надшсь, что онч. не согласень с i, Мненк'МЪ 
остальных'!», а г. Сорокина ново?, но было въ  .что вро.ш*’ 
къ  KojiM iiciii.

& . А . П о п о р ъ .  Изъ этого ьидно. что хотя г. Еремй- 
евъ п былъ при чтснш доклада называемой уполномочен
ными Ь'оммнсш, но не пошпеалъ его безъ  ̂объяснения нрп- 
чннъ. Содержашо этой надннсн дхжазываетъ, что г. Ере- 

месвъ быль только при нрочтешн доклада К о.мм и с in, ноне 
iipn самых ь e:i депгш лхъ, о киторыхъ говорится вь  док
ладе, въ  противном’;, случае мы вправе требовать, чтобы 
]'. Epejei'Bb обьясшш, намъ причины неутворждешя док
лада уполномоченных'!., наконец'!» мы даже вь  праве, если 
желаемь устранить настоящих!, уполномоченных!,, какъ не 
«шравдавшнхъ нашего доверш п выбрать новыхъ.

П р е д с е д а те л ь .  Наявлеше Ваше объ устранен!» Г .г .  
уполномочии:,1\ь н о выборе новыхъ не можетъ подлежать 
нашему обсуждении, а лишь обсужденно Очереднаго Собра
шя. Законность пзбрашя унолпомоченпых'1, столь же мало 
можетъ быть оспариваема, какъ законность постановлен^ 
Собрашя, на котором-!, избраше было основано.

А . А .  П о п о е ъ . Я  вполне съ Вами согласент, 
Ваше Превосходительство, что вонросъ этотъ я возбу- 
дплъ преждевременно, по высказал!» это только въ  
подтверждена сознашя нашпхъ правъ. Расшпреше 
больнпчиыхъ здашй не вошло въ составъ недоразумЪ- 
uitt, для разъяснешя которыхъ созвано настоящее Со
брате, а между темь мы слушали и судили объ этомъ, 
такъ какъ это Вошло въ составъ доклада. Я  не понимаю 
какнмъ образомъ обсуждая все вошедшее въ  докладъ унол- 
яомоченныхъ, не войти въ обсуждеше ихъ ноступковъ. Я  
нахожу, что это подлежитъ нашему обсужденно.



Председатель. Считая за симъ этотъ вопросъ окон* 
чсннымъ, я просилъ бы Г .г .  Гласныхъ продолжать npeniir 
но замЪчашямъ, заключающимся въ  докладЪ г .г .  уполно
моченных^

Ф. 1\ Гиллсншмидтъ. Въ объяснешяхъ Управы сказано, 
что г .г .  уполномоченные требуютъ обращешя капитала въ. 
бол’Ье выгодный процентный бумаги. Но KoMMiicia во все 
не желала обращать въ  процентный бумаги всЬхъ канита* 
ловъ, а только часть нхъ, напр, часть заиаснаго капитала 
н преимущественно продовольственный капиталь..

М. А. Дружннинъ. Вы забываете, что часть эапас- 
наго капитала всегда должна оставаться на текущемъ счету, 
такь какъ нзъ этого капитала открыть креднтъ уЬзднымъ 
земствам!», а о нродонольственномъ капитал^ надо нмЪть 
ностаиовлеше Земскаго Собрашя.

Ф. Г . Гплленшмндтъ, Унрава должна быласвоевремен- 
но представить Собрашю какая сумма должна оставаться 
на текущемъ счету дли удовлетворешя текущихъ расходовъ 
и затЪмъ Собрате само разсуднло бы сколько сл^дуетъ об
ратить въ ироцентныя бумаги и тогда не могло бы быть 
того значительная ущерба.

М. А. Дружнннпъ. У насъ и безъ того значительная 
часть капиталовъ находитст въ процентныхъбумагахъ.

Затемъ г. Гилленшмидтъ просилъ прочитать постановлеше 
Собрангя о разр'Ьшеши построекъ богоугодныхъ заведешй 
для уяснешя порядка ихъ производствъ и по прочтенм 
обратилъ внимаше на то обстоятельство, что по редакцш 
этого постановлешя, въ  случай не состоявшихся торговъ 
УправЪ разрешается производить постройкихозяйственнымъ 
образомъ съ тЪмъ, чтобы цЪны Управы не были выше



цйнъ объявленных! на торгахъ. Изь этого г .  Гнлленш- 
мидтъ выводилъ заилючсше, что Управа могла произволь
но назначать ц^ны.

Председатель. Вт. эту редакц'по очевидно вкралась опе 
чатка или описка. Coopanie бейь сомнЪшя Имелопамереше 
Постановить, чтобы ц1>пы Управы были не выше снравоч- 
ИЫхъ ц-Ьпъ. Это единственное возможное предположен it1.

Все присутствугон^е согласились съ этим!, почему 
Собраше едпйогласно постайовнло: принять справоч
ный цены за высшую норму ценъ, по кото- 
рымъ могутъ быть прюбретаемы Управою 
строительные матер!алы.

Г. Гилленшмидтъ. Управа пршбръла булыжный ка
мень по 25 руб. за кубическую сажень, основываясь на 
справочных!. цЪнахъ, объявленныхъ архитекТоромъ въ 
‘25 и НО руб. по смЪтамъ на одно и тоже здаше. Унрава 
Называетъ это сбережешемъ съ ЧЪмъ я не согласенъ. Я  на
зываю сбережением!, не ту  покупку, которая сделана ниже 
справочнйхъ ценъ, а ту , которая ниже существующнхъ, 
Покупку сделанную вследств1е благоразумных! хозяйствен- 
ныхъ расПоряжешй.

А. В. Сорокинъ. Главные строительные матер1алы 
Управа Покупала именно ниже существующихъ цен!.. Я  
саиъ кунилъ булыжный камень по 25 р. безъ доставки, а 
Управа заплатила и съ доставкою туже цену. Кирничь 
продавался но 12 руб., а Управа купила по 11 р. Цена 
Извести была 1 р. (50 к. а Унрава купила за 1 руб. 
40 коп.

Т у тъ  Председатель обратился къ присутствовавшему 
Собраши архитектору г. Шильдкнехтъ, съ вопрос-омъ: по
чему въ  одинъ и тотъ же мЪсяцъ показаны цены въ  25 и
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объясни,ть, что 80 ]>уо. н а з н а ч и т  было за к р у п н ы й ‘ ка  
М''!*ь н»дъ ев м ы , на что Председателем-!. оыло замечено  
что при назначеш п in ,  с м е та хъ  различны х!, справочных!»  
ценъ  хорошо было оы объяснять и самый причины нхъ  
разлш йя.

Затемъ Председатель предложилъ Ообрашю обсудпть 
вопросы. О КОТОрЫХЪ между нрочимъ упомянуто ВЪ Р'ЬЧИ г. 
Начальника губернпц а именно объ у с и о р е и i и в оооще ве/Ьхъ 
носгроет. б о яуяд н ы хъ  заведешй, а въ особенности ооъ 
отделке оконченная уже вчерне дома умалишенных!..

Вгледгпйе итого Собрате единогласно постановило: 
поручить Удоазе представить будущему 
Очередному Собрашю Губернскаго Земства 
окончательный свои соображешя объ уве- 
личеши пом^щешн для больныхъ поерздзт- 
вомъ разширешя больничнаго корпуса, или  
посредствомъ возобновлешя стараго камен- 
наго строен1я, или посредствомъ постройки 
особыхъ зданш но такъ называемымъ ба
рачной или павильонной системамъ.

Относительно дома умалишенныхъ последовали разеуж- 
д<*Н1я о гомь, на сколько возможно въ  техническом-]» отно- 
шеши окоичаше этой постройки въ  нынешнем!» году. Г. 
архитектор-!. Шильдкнехгь заявилъ на вонрось Председателя 
ооъ этомъ предмете, что хотя по нравнламъ техники и до
пускается окончаше каменных!, построен-!» чрезъ одну зиму, 
но это можетъ вредно отозваться на иолахъ, если они бу
дут!. окрашены, почему на первый годъ достаточно будет-!, 
только загруитовать нхъ.

А . И . Пановъ. Позвольте заявить Господа, что чело
веколюбие и благотворительность требують конечно скорей
ш ая окончашя этой постройки.



В. Н  Брянчаниновъ. Такт» какъ я заведую благот
ворительными заведешямп, подведомственными Губернской 
Земской У праве, а потому знакомь съ иоложешемъ этого 
дела, то позволю себе заявить Вамъ, Милостивые Госу
дари, о крайней необходимости окончательной отделки вновь 
строющагося дома умалишенныхъ для скорейшаго перевода 
въ оный больныхъ. Мне, почти ежедневно посещающему 
больницу более, чЬмъ Вамъ Господа известии состояше от
деления умалншенныхъ, которое лишено всякаго удобства 
для помещения такого рода больныхъ, а нанротивъ даетъ 
возможность къ возникновении такихъ обстоятельству какъ 
.наир, случившееся три два тому шшдъ еамоубШотво. Ума. 
лишенный лишплъ себя жизни чрезъ повешеше. Несмотря 
на постоянный и бдительный надзоръ этотъ случай можетъ 
повторяться, такъ какъ это ии къ чему иному отнесено 
быть не можетъ, какъ къ самому устройству номещешя. 
Существоваше разлнчныхъ иерегородокъ, столбовъ, перек
ладин!» и крючковъ, недопускаемыхъ въ правильно устроен
ных!» домахъ для умалишенных!» только облегчаетъ возмож
ность больнымъ накинуть на ннхъ петлю и удушиться.

Собрашс единогласно постановило: поручить У п 
раве озаботиться окончательною отделкою 
дома умалишенныхъ по возможности въ те- 
ченш этого лета и осени, такъ чтобы хотя 
къ зиме можно было перевиси туда боль
ныхъ.

ЗасЪдаше закрыто въ 4 ш.-д.



3 васЬдате 23 Мая 1874 года.

Въ 1 часъ по полудни въ  залъ Дворяпскаго доме 
прибыли: Председатель Собрашя, Вологодсшй Губернски 
Предводитель Дворянства, Управляют^ Государственными 
Имуществами, УнравляющШ Акцизными сборами иЗОглас- 
ныхъ. Всего 34 лица.

Выслушавъ проэктъ журнала 2 засЪдашя, Собрате 
иризпало его правильнымъ и утвердило.

Председатель заявилъ Собранно, что докладомъ Г .г .  
уполномоченныхъ возбужденъ между прочимъ вопросъ от
носительно обращешя каниталовъ земства въ  ироцентныя 
бумаги, и, такъ какъ, согласно заявление г. Председателя 
Управы, разрешено этого вопроса, относительно продоволь
ственная капитала, исключительно зависитъ отъ Собрашя, 
то было бы не лишне воспользоваться пастоящимъ съез- 
домъ, чтобы определить maximum той части иродовольст- 
веннаго капитала, которую необходимо было бы оставить 
на текущемъ счету въ  отделении Банка. При этомъ Пред
седатель Собрашя обратился къ Председателю Управы съ 
просьбою выразить мнеше относительно этого вопроса.

М .  А . Дружининъ. Со введешемъ земскихъ уч- 
реждешй, благодаря Бога, все эти годы у насъ не было 
особенной нужды въ  затрате этого капитала. Но 1867 г. 
показалъ намъ однакожъ, что здесь случаются обстоятель
ства, при которыхъ, для действительной помощи, даже и 
всего нашего нродовольствепнаго капитала будетъ недоста
точно.

Председатель. «Ясно, что деньги эти, или хотя 
значительная ихъ часть должна быть всегда на готове.



Но этому не лучше ли было бы положить часть капитала 
въ  Банкъ на кратшй срокъ для извлечешя болынаго до
хода.

А. В. Сорокинъ Въ здЪшнемъ Городскомъ 
БанкЪ принимаются только безсрочные вклады и при томъ 
не болЬе какъ за 4 7 ». А въ  отдЪлеши Государственная 
Банка вклады принимаются на 5 лЪтъ изъ 4"/о, и на 10 
ИЗЪ 4Va°/o.

ПослЪ иЬкоторыхъ суждешй Г .г .  Гласныхъ но поводу 
этого вопроса, К. А. Левашевъ предложилъ обратить про
довольственный капиталь въ  cepin государственнаго казна
чейства, съ чЪмъ CoGpanie н согласилось.

Председатель. Прежде, ч1шъ приступить къ раз
решение тЪхъ недоразум!>шй, который произошли между 
уиолмоченными для ревиз1и и отчетности и Губернскою Уп
равою, я считаю своимъ долгомъ обратить внимаше Соб
рашя на одно обстоятельство, которое, какъ мнЪ кажется, 
всегда мржетъ подавать иоводъ къ нодобнымъ недоразумЪ- 
шямъ и которое, по этому, безъ сомпЪшя,. весьма жела
тельно устранить.

На основаши закона земсшя Собрашя избираютъ Ре- 
визтнныя KoMMUcin для обревизовали отчетности Уп- 
равъ. KoMMiicin эти занимаются порученпымъ имъ дЪ- 
ломъ во время самой ceccin, и, до окончашя оной, пред- 
ставляютъ свои доклады Собранш, которое обсуждаетъ ихъ 
и затЪмъ составляетъ свое иостановлешс о иослЪдсттяхъ 
ревизш. Таково общее правило. Статья 59 Иолож. о Зем. 
Учр. доиускаетъ впрочемъ и избраше особыхъ уиолномо- 
ченныхъ для производства таковой ревизш и по окончаши 
ceccin— но это составляетъ нсключен1е.

Не подлежитъ, кажется. сомнЪшю, что желательпо,



чтобы то, что составлнетъ общее правило не обращалось 
и пс-ключеше, и на оборотъ. Между тЬмъ оказывается, что 
это можетъ случиться, что видно и изъ постановлены Соб
рашя 1873 года, и потому именно, что Ревизшнная Ком- 
лапя не успеваетъ въ течеши двухъ-трехъ недель осно
вательно произвести peBii3iio. Вникая въ  существо вопроса, 
емьзя не убедиться, что это происходить главнейшимъ 
"оразомь потому, что Коммимя должна часто извлекать 
втеныя ей сведешя изъ разпыхъ кнпгъ, ведомостей ижур- 
аалш. чтобы составить себе ясное поште о денежныхъ 
средствахъ, и объ оборотахъ капиталопъ земства. Хотя Уп- 
ргвою и изготовляются къ каждой cecciii ведомости о со- 
CToflHin земскнхъ каппталовъ, но опи только указываютъ 
итоги нхъ въ общей сумме къ тому времени па лицо, но 
не указываютъ на обороты. По этому было бы необходимо 
чтобы Управа составила общую подробную ведомость объ 
обороте всехъ земскнхъ каппталовъ, такая ведомость должна 
он быть представлена Управою къ будущему Земскому Со
бранно, а затемъ могла бы быть каждогодно дойолняема. 
Эт.| значительно облегчило бы Земскому Собрашю обзоръ 
срдотвъ земства и послужило бы основашемъ серьезной 
ргоизш отчетности. Co6panie единогласно постановило: по- 
ртчйть Управе составить общую подробную 
йдомость объ оборотахъ всёхъ земскихъ 
капитал овъ, съ показатемъ: 1) сколько и 
откуда какого капитала она получала при 
открытш с е о и х ъ  дейстьш; 2) сколько ка
кого капитала получено за каждый годъ от
дельно; 3) сколько произБедеио было изъ 
какого капитала по каждому году расходовъ; 
и 4-) сколько ко времени составлетя ведо
мости должно быть каждаго капитала на



лицо Сверхъ того вследств1е замечашя о 
несуществованш инвернтарной книги, а 
только описей было постановлено, чтобы У п 
рава одновременно съ ведомостью завела 
книгу съ внесешемъ въ оную инвентаря 
всему движимому имуществу земства.

Председатель. Есть еще вопросъ, который я счи
таю долгомъ возбудить въ  этомъ Собранш, а именно: от
четность объ обороте капитала, отпущеннаго Мппистерст- 
вомъ Внутреннихъ ДЬлъ, на постройку и расширите зда- 
flift богоугодныхъ заведешй? Прежде всего считаю долгомъ 
заявить что если капиталъ этотъ и не составляетъ иосо- 
6ia, отпущеннаго въ  безъотчетное распоряжеше земства, 
то съ другой стороны, неправильно и то мнеше, будто 
Земство обязано было израсходовать его неиначе, какъ въ 
пределахъ техъ сметь, который послужили основашемъ для 
отпуска онаго.

Земство обязано употребить этотъ капиталъ на те по- 
требпости, который исчислены въ сметахъ, но въ  те хъ  
размЪрахъ, которые оно по ближапшемъ соображенш, при- 
знаетъ правпльнымъ. Такимъ образомъ можно употребить 
ме-нЪе на одипь предмета и более на другой.

Во вснкомъ случае, однако не подлежитъ сомнешю, 
что Министерство Внутреннихъ ДЬлъ, отпустивши эту 
сумму, всегда будетъ вправе спросить какъ она употреб
лена, а для этого необходимо будетъ составить полный и подроб
ный отчетъ объ этой операцш, между т^мъ въ  составлепномъ 
Управою отчете подробно изложенъ только ходъ дгЬла, что 
же касается до отчетности въ  хозяйствепномъ и техниче- 
скомъ отношешяхъ, то она весьма неполна, и чЪмъ да
лее откладывать составлеше оной, т!>мъ она сделается за
труднительнее, а потому я считаю долгомъ предложить Со
бранно, не благоволить ли оно поручить Управе ныне 
же приступить къ составлешю упомянутаго отчета.



—  S i  —

Собрате постановило: Поручить УправЬ со
ставить полный и подробный отчетъ какъ 
въ хозяйственному такъ и въ техническомъ 
отнош етяхъ о постройкахъ, произведен- 
ныхъ изъ суммъ, отпущенныхъ Мннистер- 
ствомъ Внутреннихъ Д^лъ на расходы п о  
богоугоднымъ заведешямъ.

Председатель. Теперь слЪдуетъ перейти къ глав
ному вопросу, послужившему поводомъ къ созыву чрезвы
чайная Собрашя, а именно къ тЬмъ недоразум’Ьшямъ, ко- 
торыя возникли при производств^ ревизш.

Эти недоразумЬтя касаются, во 1 объема ревизш и 
во 2, порядка производства оной.

Прежде всего я позволю себЪ высказать то впечатли
те , которое я вынесъ какъ изъ чтешя доклада и объясни
тельной записки, такъ и изъ личныхъ объяснешй съ заин
тересованными въ дЬлЬ лицами,— а именно, что недоразу- 
мЬшя болЬе кажущаяся, чЪмъ дМствительныя.— До откры- 
т1я Собрашя составилось мнЪше, будто съ одной стороны 
уполномоченные требуютъ себй права ревизовать отчетность 
Управы не за одинъ 1873 годъ, но и за все предъидущее 
время, а съ другой стороны, что Управа не хочетъ давать 
имъ ни какихъ другихъ свЪдЪнШ, кромЪ тЬ хъ , которыя 
касаются 1873 года. Между тЪмъ въ  настоящее время ока
зывается, что Управа только оспаривала право уполномочен - 
ныхъ ревизовать отчетность, уже обревизованную преж
ними Собрашями, изъявляя полную готовность сообщить 
уполномоченнымъ всЬ справки изъ дЪлъ и по прежнимъ 
годамъ для свЪдЪшя и соображешя ихъ. Уполномоченные же 
со своей стороны заявляютъ, что они во все нетребуютъ 
себЬ права ревизовать отчетность Управы за upeamie годы. 
В ъ  виду такихъ сдЪланныхъ мнЬ заявлений, смЪю думать,



былО'бы въ настоящее время излишнею потерею времени входить 
въ  разбирательство того, кто неясности своихъ требовашй по- 
далъ поводъ къ недорозумЬнш; достаточно признать, что 
оно теперь устраняется и осветить правильное толкова nie 
постановлешемъ Собрашя. Основываясь на соображешяхъ, 
высказанныхъ Предс'Ьдателемъ, Собраше постановило, что 
Г.г. уполномоченные вправе ревизовать от
четность лишь за одинъ 1873 годъ. Что- 
же касается справокъ изъ делъ за преж- 
ш егоды ,то оне могутъ быть беспрепятствен
но получены ими отъ Губернской Управы 
для с в ф д Ь ш я  и соображешя ихъ, носъ темъ, 
однакожъ, чтобы Г г. уполномоченные не 
входили въобсуждеш е статей отчетности, т. е. 
въ обсуждеш е правильности расходовъ за 
прежн1е годы, такъ какъ они были уже 
обревизованы Ообрашямипредыдущаго тре- 
хлеия
Председатель. Относительно порядка ревизш былъ воз- 
бужденъ вопросъ, могутъ ли уполномоченные производить 
ревиз1ю отдельно, или должны они всЪ при этомъ присут
ствовать. По моему мнЪшю невозможно требовать, что бы 
всЬ пять уполномоченныхъ присутствовали всяшй разъ и 
что-бы ревиз1я была не допускаема послучаю отсутств1я 
одного изъ членовъ, но, съ-другой стороны, кажется необ
ходимо, что-бы всегда было столько уполномоченныхъ, ч то 
бы въ случай разногласия между ними, таковое могло-быть 
решено большинствомъ голосовъ, т . е. чтобы было пе 
менЬе трехъ. Кроме того желательно, чтобы въ  числе ре- 
визующихъ уполпомоченныхъ были непременно одни изъ 
те хъ , которые вылете тсъ темъ состоять и членами управы,



дабы облегчить собраше нужныхъ снравокъ изъ управы. 
Накопецъ, дабы не отвлекать членовъ управы отъ нрямыхъ 
ихъ обязанностей, слЪдовало-бы кажется опредлить срокъ 
для-производства ревизш, а воизбЪжаше не доразумЪшй, 
при приглашеши Г .г .  уполпомоченныхъ повЪсками къ про
изводству ревизш, определить, что ревтшя должна быть 
производима каждодневно въ определенный часъ. Согласно 
этому нредложешю CoOpanie постановило: что для
производства ревизш Г  г. уполномоченны
ми назначается месячный срокъ, а именно 
съ 15 Октября по-15 Ноября настоящаго года, 
что эта ревиз1я должна быть производима 
въ помегценш Управы, каждодневно, за 
исключетемъ воскресныхъ и праздничныхъ 
дней съ 12 часовъ дня, въ состав* не ме
нее трехъ лицъ, и съ темъ, чтобы въ числе 
этихъ лицъ былъ непременно хотя одинъ 
изъ Г  г. членовъ Управы, чрезъ котораго 
во избежате излишней переписки, и должны 
быть забираемы на время занятш все нуж- 
ныя сведетя и справки. За объявлетемъ 
этого постановлетя Г  г. уполномоченнымъ 
уже не представляется необходимость по
сылать имъ кашя либо повестки, и потому 
тотъ изъ нихъ, кто въ назначенные д е я  и 
часы неявится для ревизш, неимеетъ права 
останавливать своимъ отсутств1емъ занят1я 
остальныхъ.

Тутъ  заявлено было, что во время за
нятш по ревизш и отчетности Управы 
Г  г. уполномоченными не должны быть 
приглашаемы ни для участ1я въ ревиз:юн- 
ныхъ действ1яхъ, ни для переписки песто-



р о н тя лица, причемъ Председатель Управы 
заявилъ, что если Г  г. уполномочакнымъ 
потребуется писецъ, то, по первому ихъ за- 
явленпо объ этомъ. въ распоряжеше ихъ 
будетъ предоставлеиъ кто либо изъ числа 
служащихъ Управы.

Собрате, соглашаясь съ симъ, постано
вило: записать объ этомъ е ъ  журналъ.

Председатель. Инг. прешй. происходивших!. пн 
поводу построек-!, но богоугодным'!. заведешнмъ отказывает
ся между прочишь, что хотя онЬ и производились хозяй
ственнымъ образомь, но матфальной книги заведено по 

оыло. Я объяснился по этому предмету п . г. Иредседат'1- 
лемъ Управы, который заявнль мне, что хотя и можно 
ям^ть все сведет я о матер1алахъ изъ журналов'!. н сче.. 
товъ Управы, темъ не менее онъ самъ заметилъ, что ве
дете матер1алымй книги значительно упростило бы отчет
ность по этой части, почему и распорядился уже завести 
книгу. Имею честь предложить Собранно принять зто за
ймете кь сведешю.

А. В. Сорокинъ. Что материальная киша будетъ 
въ высшей степени полезна при хозяйственном!, производ
стве работъ, въ зтомъ не можетъ быть ни малейшаго сом- 
яешя. Служа около 20 лЬтъ но удельному ведомству и 
занимаясь хозяйственным!! постройками, я вполне убе
дился, что книга эта, разъясняя вполне расходъ и прн- 
ходъ материала, облегчат. учетъ его, безъ котораго не 
возможпо производить иикакнхъ построекъ.

Собрате, признавая со своей стороны матер1альиун> 
книгу необходимой* при ведеши работъ хозяйственным*. пя-



разомъ, постшюшы»: заявлеше г. Председателя 
Управы о сделанномъ имъ распоряженш 
принять къ свпдешю.

Вследъ затемъ, желая разъяснить педоразумешя г. 
Гилленшмидтъ относительно употреблешн п[)и производстве 
работъ, слишкомъ значптельнаго по его мнешю количества 
извести, Председатель обратился съ вонросомъ къ г. архи
тектору Шильдкнехтъ: какое именно количество извести 
употребляется на каждую тысячу кирпича. Г . Шильдкнехтъ объ
яснил., что, согласно В ы с о ч а й ш  к  утвержденному урочному 
положении, иостроительнымъ работамь на квадратную са
жень кладки, при толщине въ 2 '/а кирпича, т . е. на 
10 2Г» кирпичей расчитано извести до 4, 8 четвертей, а 
при последовательном!» утолщенш стенъ определено боль- 
шее число четвертей.

Т у п . г. Гиллоншмндтъ объясниль, что известь была 
Управою к) плена у двухъ крестьянъ Макарова 1541 чет
верть и у крестьянина Снвкова 1500 четвертей. Известь, 
которая принималась у Макарова ссыпалась въ одинъ са
рай, а та, которая отъ Снвкова, въ  другой сарайна боль- 
иичномъ дворь. KoMMiiciH обратила внимаше свое на то, 
что одновременно расходовалась известь какъ изъ одного, 
такъ и изъ другаго сарая, тогда какъ видно изъ журналь- 
ныхъ ностановлешй Управы, что крестьяннномъ Макаро
вым]. известь поставлена гораздо ранее, чемъ Сивковьшъ. 
На такое замечаше. сделанное на месте эконому боль
ницы унтеръ-сфицеру Ведепееву, сей последней сказалъ, 
что это произошло бтъ того, что известь, которая достав
лялась отъ Снвкова, прямо ссыпалась но частямъ въ  тво
рило, а не была свалена вь  сарай, между темъ въ де
лах ь Управы оказывается актъ освидетельствован!*, со-



ставлепный громя членами Управы оть 17 Поля 1S73 г. 
И потому я прошу г. Лрсд«;'Ьдат<?ля Управы разъяснить Со- 
брашю, какнмъ образомъ могь появиться такой актъ, осли 
повесть не была сыпана и измерена вь известном!» поме
щены!, где при освидетельствованы! следовало непременно 
измерить по кубическому содержании. Это обстоятельство 
должно быть по моему мненпо наследовано.

Председатель. Я долженъ одно заметить, что вч. 
акте осмотра не сказано, что известь свидетельствовалась 
вь  сарае, т . е. после ссыпки въ оный, что, конечно, было 
бы несогласно съ действительное! iio, ту in. сказано просто 
что она была евидетельствокана, не упоминай отомъ, где. 
Вероятно она была свидетельствуема и взвешиваема h ;v 

барке, по мере того, какъ ее выгружали.
Г .  Шчльдкнехт I.. Въ доно.шеше къ замечаниог. 

Председателя, но поводу недоразумения г. Гилленшмпдтъ 
разъненнлъ еще, что известь, полученная оть Макарова и 
Снвкова, была различна постепени своего оба;ога. и потому 
не могла быть складываема въ одномъ месте, а творила 
были въ  точности измерены, и помещая каждый ровно но 
175 пудовъ извести, наполнялись всегда совершенно оди
наково и служили весьма удобнымъ и скоры in. способом!, 
luwepeuiii извести при ел npioMe во время рабогь, когда 
не предстояло никакой надобности уносить со въ сараи, а 
требовалось на оборот!, тотчас-!, же употреблять ьь дЪло, 
такъ как!, самый родъ производившихся тогда рабогь тре
бовал!» именно того сорта извести, который находился на 
барке крестьянина Снвкова.

Г . Гилленшмидтъ. Занвплъ, что петь и и к а к и х ь  
данных!», чтобы судить отомъ, б ы л н -л н творила нанолнисМш 
к а к ь  следуеть н сколько въ ним. именно помещается



Председатель. Объявилъ, что вопросы эти пока 
ложно считать разъясненным» и предложенные въ  доклад!» 
вопросы оконченными.

Ю  М .  З у б о в ъ .  Нанвилъ, что какъ поста ковлеше 
*873 года было объясняемо некоторыми изъ Г .г .  уполвомо- 
ченныхъ въ  томъ смысле, будто имъ было предоставлено 
право требовать созыва чрезвычайная Собрашя, то онъ 
полагалъ бы необходимыми», воизбежаше всехъ дальией- 
шихъ но этому предмету недоразумешй, чтобы настоящее 
Собраше разъяснило, въ какомъ смысле должно было по
нимаемо относящееся къ Г .г .  уполномоченным!, постановле
но} 1873 года.

Собрате определило, что постановле- 
nie зто должно быть понимаемо въ букваль
н о е  его смысле, т. е. безъ предоотавленш 
г г. уполкомоченнымъ праьа на ходатайство
о созыье чрезвычайного С брашя.

ЗасЪдаше закрыто въ 4 часа.

4 заседание 24 Мая 1874 года,

Въ ча.съ по полудни въ яалъ Вологодская Дворян"- 
скаго дома прибыли: Председатель Собрашя, Вологодск№ 
Губерншй Предводитель Дворянства, УнраглиющШ Госу
дарственными Пмуществамн, Унрав/шюпцй Акцизными Сбо- 
рами и 29- гласных!». Всего 3:) лица.



Выслушавъ проэктъ журнала третьяго засада  nisi, Со- 
opanie признало его иравпльнымъ и утвердило.

Председатель заявнлъ, что въ  Собраше поступило хо
датайство членовт. Вальекаго ссудо-сберегательная товари
щества Каднпковскаго уезда, о выдаче ему 1000 р. Хо
датайство это, какъ не входящее въ  программу зашгпй 
Собрашя. Председатель иолагалъ-бы передать Унрав'Ь для 
доклада предстоящему очередному Собрашю, съ ч!>мъ Ооб- 
panie и согласилось.

Натемъ Председатель доложилъ о поступившем!» въ 
Собрате протесте г. Начальника губерши на сметы и раск
ладки но Устьсысольскому уезду, нрнчемъ объисннлъ, что 
разрЪшешс но оному требуетъ собрашя многоразличных!, 
снракокъ и въ  особенности соображешй отомь, насколько 
раскладка земскихъ сборов!» должна изменяться въ прнме- 
I I i м къ имешямъ, состоящим!» па носсепоиномъ праве. Онъ 
объяснился объ этомъ съ г. Начальником!» ryoepiiin, кото
рый изъявил!» coiYiaeie, чтобы дело это было оставлено до 
предстоящего очередная Собрашя, почему н постановлено: 
передать протеетъ г. Начальника губврнш  
Управ*, для представленья доклада очеред
ному Собранно.

Вследт. затемъ иредставленъ быль докладъ Управы о 
предстоящих!» расходах!» по воинской повинности. После 
некоторых!» разсуждешй по поводу высказанных!» въ док
ладе еоображенШ, Г .г  Гласные постановили: Утвердить 
предположение Управы съ следующими ви- 
доизм^неншми: 1) выдавать Г .г . Предо*да- 
телямъ и членамъ Присутствий отъ Земства 
суточные деньги лишь за то время, которое 
с.ни будутъ находиться ее* города; 2) сог
ласно предложение Д. В. Волоцкаго. Пере
дать на обсуждеше у^здныхъ земстьъ воп- 
росъ о назкаченш суммы на путевое и квар



тирное довольств1е жителямъ участковъ, из- 
бираемымъ Земствомъ въ составъ уездныхъ 
присутствш при действш въ местахъ при
зыва и 3) прогоны выдавать изъ Губерн- 
скихъ Земскихъ суммъ,неизменяя контрак- 
товь съ содержателями станцш.

Собрашс слушаю предложение городскаго общества о 
необходимости прибавить еще 1500 рублей на сидоржаше 
предполагаемая реальиаго училища.

Согласно мнЪнш Председателя предложеше это при
нято было Собрашемъ условно, прнчемъпостановлено: что 
Земство будетъ считать для себя обязатель- 
нымъ приплату къ ассигнованнымъ уже 
2000  р., еще 1500 р. лишь въ такомъ слу
чае, если состороны правительства и сле- 
дуетъ разрешеше на открытие училища до 
1 Января 1876 года.

Д. В. Волсциой обратился къ Председателю съ прось
бою оть лица Собрашя нриннть личное участи; въ ходатай
стве предь Правительством!, о разрешешн въ  Вологде ре
альная училища, что было подтверждено затЬмъ всеми 
Г .г .  гласными.

Председатель принялъ нредложсше Собрашя съ полною 
со своей стороны ятовностно принять у4adic въ этомъ 
деле, после чего объявилъ, что такъ какъ Собрате раз
решило все вопросы, нодлежавппя его обсужденно, то онъ 
просить г .г .  гласныхъ собраться завтрашняя числа въ 
одинадцать часом» утра для подписи носледнихъ журналом» 
и закрытш Собрашя.

Г .г .  Гласные обратились къ Председателю съвыраже- 
шемъ искренней благодарности за его участи1 вь  делахъ 
Вологодская Земства и содейс'ше его къ успешному и 
беспристрастному разрешению подлежавших!» вонросовъ, на 
чтЛ г. Председателем!» высказано было нисколько сочуств-
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кешшхъ словъ, съ выражешемъ глубокой благодарности я® 
то Aoulipie, о которомъ онъ иросн /ь при начале ceccin и 
которое было оказано ему въ столь полной Mfcpfc.

ЗаоЪдаше закрыто, въ 4 часа.

5 засЬдаше 25 Мая 1874 года.

Въ 11 часовъ въ  зад ь Вологодская Дворянскаго домя 
прибыли: г. Председатель Собрашя, г . ВолоядскШ Губерн
ски Предводитель Дворянства, г. Управляннщй Государст- 
веиными Имуществами Вологодской губерши, 27 гласныхъ, 
и Управляннщй Акцизными сборами Вологодской губерши, 
всего 31 челов'Ькъ.

Выслушавъ проэктъ журнала четвертаго заседашя, Со
брате признало его правильнымъ и утвердило. ВслЪдъ за- 
симъ г .г .  Гласные приступили къ подписи журналовъ предъ- 
идущихъ заседашй. По окончаши этихъ занятой, заседашя 
чрезвычайнаго Губернскаго Земскаго Собран1я г, Началь- 
иикомъ губерши Закрыты въ 1 2 '/а часовъ.



чрезвычайному губернскому 
земскому собранш.



Докладъ Ревиз1онной Коммисш 1-го 
Очереднаго Вологодскаго Губерн- 
скаго Земскаго Собрашя втораго трех
летия Вологодскому чрезвычайному 
Губернскому Земскому Собрашю.

Въ виду неполнотыповерки денежнойотчетностлГубернскихъ 
Земскнхъ суммъ, первое очередное Губернское Земское Соб
рате втораго тр е х л е т  въ 12 заеЬданш своемъ 23 Дека
бря 1873 года, признало необходимымъ избрать изъ ереды 
своей Ревизшнную Коммисш, которой и поручило произ
вести по закрытш Собрашя, подробный учетъ Губернскихъ 
Земскихъ суммъ по докуиентамъ и счетамъГубернской Уп
равы. Вследствие сего, члены Коммисш приступили 29 Я н 
варя 1874 года къ выполнешю возложеннаго на нихъ по- 
ручешя, и въ  первомъ засЬдаши своемъ, большинством!, 
грехъ голосоиъ противъ двухъ, постановили: просить Г у 
бернскую Управу представить въ  Коммипю сличительныя 
^домости какъ Губернскаго Казначейства, тагп. равно и



Уездны хъ Земскнхъ Управъ , а также ведомость о Ноступ- 

ленш всЬхъ суммъ за минувшее тр ехле™ , но каиовымь 

Документам!, и Приступить къ поверке всехъ  каппталовъ.

На основанш такого постановлешя, Коммис1я обрати
лась въ  Губернскую Управу съ просьбою, о выдаче выше- 
означеннЫхъдокументов-!,, в ь  чямъ однакож  ̂Управа отказала, 
мотивируя свой отказъ ст. 110 и 112. Полож. о Земскихъ 
Учрежден!лХъ. (отношеше Управы 6 Февраля за Л? 284). 
Но MHtairo Коммипи, статьи эти, не могугь служить ос- 
йовашемь отказа, такъ какъ въ  нихъ говорится только о 
томъ, что именно 3<̂ иск)Я Управы обязаны делать каждо
годно, по новее не указапъ порядокъ производства, ревизш 
отчетности Управъ. Коммипя же съ своей стороны, нахо- 
дила необходимыми проверить поступлеше въ Губернскую 
Управу суммъ за мипувшее трехлетие посредствомъ сличи- 
Тельныхъ ведомостей отъ Уездныхъ Управъ, Губерйскаго 
Казначейства и книгъ Почтовой Конторы, на Томь осно- 
вашн. что въ докладе, сделапномъ Ревизюнною KoMMiiciew 
за 1872 годь Земскому СобраШю въ 7 пункте сказано: 
просить Губернскую Управу озаботиться представдешемь 
сличи тельцы хъ  ведомостей. Обстоятельство это доказываете», 
что Губернская У права за 1871 и 1872 годь таковых* 
ведомостей пс имела, почему и не представлялось ника
кой возможности нрежнимъ Рсвизшннымъ Коммишмъ, про
верить посту плени* въ Губернскую Управу денежных* 
суммъ.

Встретивь со стороны Губернской Управы отказъ въ 
выдаче сличительныхъ ведомостей, и вместе съ симъ бу
дучи убеждена въ необходимости иметь нхъ для точнаго 
и полнаго определсшя прихода суммъ Губерйскаго Земства, 
Ревизмнйая Коммипя обратилась къ Господину Начальнику



гуГнфнш съ Просьбою предложить Губериеной Уораве, до- 
ставить въ  Коммисш в ышеу номаду тые документы за ми* 
нувшве трехлетие. На это г. Губернаторъ 20 Февраля за 
Л» 535, отвЪтилъ, что г. Председатель Губернской Уп
равы, сообщилъ Его Превосходительству, что онъ сличи- 
тельныхъ ведомостей за 1871 и 1872 годы, въ  Коммисш 
доставить не можетъ, вследств1е журпальнаго постановле- 
1Ш1 Управы, и что при этомъ г . Председатель высказалъ 
свой личный взглндъ на этотъ иредметъ, что подобное тре- 
бован1е Коммисш, представляется ему лишеинымъ основа- 
uia, и даже более-оскорбителышмъ для достоинства Гу - 
берпской Управы. Такой ответь г. Председателя Управы, 
поставилъ Коммисш въ  необходимость постараться о ггро- 
вергнуть нередъ Господиномъ Начальникомъ губернии при
веденные г. Цргдседателемъ доводы отказа, (отношеше 
Коммис1и къ г. Губернатору 21 Февраля за М? 3).

Но тщательному и всестороннему обсужденш этого 
вопроса, Коммиш пришла къ тому заключенш, что реше
те  его можетъ быть сделано только самимъ Губернскимь 
Земшшь Собрашемъ, а потому пользуясь нредоставлен- 
нымь ей правомь, ходатайствовала узаконеннымъ поряд- 
комъ о созыве чрезвычайнаго Губернскаго Земскаго Собра
шя. Г. Начальник!, губерши въ  ответь на отношеше Ком- 
Miiciii сообщилъ, что имъ на основаши 79 ст. Полож. о 
Земскихъ Учрешдешяхъ, представлено на усмотреше г. 
Мниистра Внутреннихъ Делъ ходатайство Коммисш съ 
йодробнымъ изложешемъ всего дела. (отношев1е отъ 28 
Февраля за «№ б()9).

Въ ожиданш исхода настоящего ходатайства Коммиш 
постановила, приступить къ подробному учету Земскихъ 
капигаловъ за 1873 годъ  ̂ и изъ числа 8 капиталовъ на



ходящихся въ  веденш Губернской Управы, обревизована 
четыре: 1) Запасный; 2) ТекущШ Губ. Зем. сборъ; 3) 
ТекущШ сборъ Мировыхъ Учреждешй и 4 ) Продовольствен
ный капиталъ.

При ревизш вышепоименованныхъ капиталовъ оказа
лось.

1. Запаснаго.

Наличными къ 1 Ноября осталось 
въ  кассе . . 4 р. 1 5 ‘/«

На книжкахъ отдЪлешя банка . 68214 р. 13 к.
Въ процентныхъ бумагахъ . 230850 р. —

Всего . . 299068 p. 28V*

2. Текущаго Губернскаго Земскаго сбора.

Наличными въ кассе . . 486 р. 94
На книжкахъ Отделешя Банка . 4892 р. 31

Всего . . 5379 р. 25

3 Текущаго сбора Мировыхъ Учрежденш.

Наличными въ  кассе . . 6 р. 18 '/*
На книжкахъ банка . . 12220 р. 11

Всего . . 12226 р. 29'/*



4. Продовольственна™

Наличными въ  кассе 
На книжкахъ банка

1 р. 94 'Л  
137091 р. 90

Всего 137093 р. 84 '/*

Итого по вс-Ьмъ четыремъ капиталамъ въ  процентныхъ 
бумагахъ 230 .850  р., наличными 499 р. 22 к. и на 
книжкахъ банка 222 .412  р. 45 к. на трехпроцентномъ 
счету, тогда какъ если не все, то большая часть этого 
капитала, могла быть обращена въ  процентный бумаги и 
приносить дохода не три, а пять процентовъ. Учетъ этотъ 
былъ сделанъ по книгамъ Управы къ 1 Ноября 1873 г. 
Но Коммиш производя этотъ учетъ по закрытш Собрашя, 
не сличала его ни съ процентными бумагами ни съ книж
ками Отделешя Банка, хранящимися въ  кассе Управы.

Еоммис1я считаетъ своею обязанностью обратить вни- 
маше Собрашя на то, чтобы капиталы Земства были по
мещаемы по возможности более производйтельнымъ обра- 
зомъ, такъ какъ на обязанности Управы лежитъ нетолько 
правильное расходоваше и хранеше ихъ, но и забота о 
приращенш и увеличенш всеми отъ нея зависящими сред
ствами Земскихъ фондов ь.

Затемъ з а н я т  Коммисш были прерваны вследств1е 
того, что г. Председатель Управы 1 Марта объявилътремъ 
членамъ, что онъ не дозволяетъ Секретарю Управы, в ы 
давать делъ и документовъ, такъ какъ Коммис1ею пригла
шено для переписки беловыхъ бумагъ, частное лицо. Объ 
этомъ обстоятельстве Коммшею сообщено. Г .  Начальнику 
губерши. (отношеше 1 Марта № 4).



Отношешем* отъ 22 Марта за Л* 5, Председатель Ком
мипи просилъ г. Председателя Управы доставить на 9 
число Апреля месяца, дело но ассигнованш Мйнйстерет- 
вомъ Внутренних* Дел* 53/т. руб. на увеличеше боль- 
ннчнаго корпуса Вологодской Земской больницы, а также 
подробный расчетъ всЬмъ постройкамъ но оольнице и дому 
умалишенныхъ, на которые былъ израсходован!, вышеупо
мянутый капиталь.

Въ ответ* на это, г. Председатель Унравы„ препро
водил* в *  Коммисш Koniro съ журнальная постановлешя 
Губернской Управы отъ 9 Апреля, которымъ постановлен»: 
передать в *  Коммисш отчетность по благотворительным* 
постройкамъ только за 1873 год* и вслйдс'ше заявлешя 
г. Председателя, просить Коммиош, производить ревизш 
этой отчетности полнымъ составом* и при участш Bc tlb  
избранных* Собрашемъ членов* Коммисш. Вследствие сего, 
состоялось того же числа журнальное постатшеше Комми
сш которое при сем* прилагается.

За симь Коммисш пошелала приступить къ поверке 
всех* купленных* и израходованных* матер1алов*, отдель
но гю каждому отроющемуся зданш на капитал* Мини- 
г.теяства Внутренних* Дел*, но при разсмотренш дела но- 
оему предмету оказалось, что книги для запиоывашя па 
приход* разных* купленных* матер1алов* и расхода и х* 
вь  постройки не имеется, и Управою мануальная книга 
ведена не была, что и поставило KoMMneiio в *  совершен
ную не возможность проверить правильности израсходова
ла матер1алов*. Между тем* Коммисш считает* долгом* 
указать, что разных* иатер1алов* Управою куплено в *  
1872 и 1873 годах* на 20.286 р. 9 4 V j к . но о расходе 
этих* матер1алоль по каждой постройке отдельно н<» велось



подробной отчетности. Въ настоящее же время не представ
ляется никакой возможности проверить въ  натуре, каше 
именно материалы и въ какомъ количестве употреблены на 
известную постройку.

При разсмотренш представленная въ  Собраше отчета, 
о сумме отпущенной Министерством!) Внутренныхъ Делъ, 
на устройство и распространение зданШ благотворительных!, 
«аведешй, съ 1 Ноября 1872 года по 1 Ноября 1873 года 
оказалось следующее.

1. Булыжный камень.

Булыжнаго камня въ 1873 году заготовлено 58 куб. 
саж. стоимостью но 25 р. за сажень. Изъ дела же видно, 
что крестьянпномъ Макаровым'!, представлено 40 куб. саж. 
на что имеются акты свндетольстпотмия члеповъ Управы. 
Въ Декабре месяце 1872 года принято было 10 куб сия;, 
но акта свидетельствовали па этотъ матер1алъ не оказалось. 
Такнмъ образомъ всего булыжнаго камни принято не 58 а 
50 куб. саж. По составленным!» архитектором!, Шильдк- 
нехтомъ сметамъ видно, что въ  смете на постройку нра- 
чешной справочная цена булыжнаго камня означена 25 р. 
за кубическую сажень, а въ  дополнительной сметена уст
ройство бани, справочная цена тогоже материала означена 30 
руб. за куб. саж. не смотря на то, что какъ въ той, 
такъ н въ другой сметахъ, цепы показаны существовав- 
1ШЯ въ Январе и Феврале месяцахъ 1873 года. На это 
однакоже Управа не обратила никакого кнпмашя, а въ док
ладе своемъ Собранш у казал а-на то, что ею булыжный 
камень, щнобретенъ но цене меньше цены сметной, а 
имея но но 25 руб. за сажень.



КромЪ того, по смЪтамъ требуется 59, 37саж. ме«. 
тЪмъ Управою куплено 76 куб. саж., следовательно прот 
тивъ  смЪты 17 куб. саж.; и камня осталось за произ
водством!. работь 23 кубика на сумму 575 руб.

И з в е с т ь .

Но АмЪтам'ь предположено было заготовить извести 
2788 четвертей. Управа заключила ywoBie съ крестьяни- 
помъ Макаровым!., на поставку 1000 четв. и съ крестья- 
ниномъ Сивковымъ, также на поставку 1000 четв., съ 
т'Ьмъ чтобы пакт, тотъ, такъ и другой, доставили известь 
къ строющимся адашямъ, съ открьтемъ навигацш 1873 
года. Изъ журнальная иостановле1Йя Управы, состоявша- 
гося 26 1юня 1873 г. видно, что крестьянннъ Макаровь 
доставилъ 1002 четверти, на что и составленъ актъ сви- 
дЪтельствовашя членом-!. Управы и что крестьянннъ Снв- 
ковъ, не смотря на заключенное yc.iosie, ничего не доста
вилъ,— а потому Управа и постановила: взам’Ьнъ закон-
трактованныхь у крестьянина Снвкова 1000 четвертей, 
купить у Макарова оставнпеся въ барж’б его 539 четвер
тей.

Журнальнымъ же иостановлешемъ Унравы оть 5 1юля 
постаповлено: принять вновь отъ того же крестьянина Сив- 
кова 1000 четв. и свсрхъ сего оказавнпяся, въ  баржЪ его 
лишнихъ 500 четвертей, при чемъ сама У нрава выразила 
что хотя но сметному исчнелешю, назначено къ покупка 
2788 четв по она нрюбр’Ьтаетъ 3041 четв. т . е. на 253 
четв. бол’Ье па томъ основанш, что известь отъ лежки 
утрачивать свое достоинство, а потому ея потребуется въ  
дЪло болЬе. В1\тЬдс-гае такого расноряжешя Управы, и въ



виду того, что въ сметахъ, показывается обыкновенно бо
лее Ч'Ьмъ требуется въ действительности мате^аловъ, а 
при томъ на известь полагается известная убыль, въ  на
стоящее время осталось за нроизводствомъ работъ 1160 
четвертей извести на сумму 1624 руб. Эта известь про
лежавшая уже почти годъ, по причине остановки работъ, 
нролегкитъ еще значительное количество времепи, и безъ 
сомнешя утратила уже и еще более утратить свои каче
ства.

Такимъ образомъ капиталъ въ  1624 руб. проложить 
два года не производительно.

Изъ представлеинаго Управою отчета видно, что изъ 
куплепныхъ 3011 чети, при кладке 414/т. кирпича упо
треблено въ  дело 1881 четверть а какъ известно изъ прак
тики, что на одну тысячу кирпича, употребляется въ раст- 
воръ отъ 27* до 3 четвертей, то расчитывая даже и по 
три четверти на каждую тысячу,, должно было бытьизрас- 
ходовано 1242 четверти, такъ что на заливку бута ос
тается 639 четвертей, цыфра но мнешю Коммисш слитн- 
комъ значительная.

Что касается поверки прочихъ матер1аловъ, какъ-то: 
песку,-разнаго напменовашя лесныхъ матер1аловъ, железа 
и проч., то KoMMiicia при всемъ своемъ я;елаши, была 
лишена возможности это сделать, за неимешемъ данныхъ 
удостоверяющихъ сколько какого рода матер1ала употреб
лено на каждое здаше.

KoMMiicia желая проверить по возможности постройку 
въ  натуре, обратилась къ  производившему работы архи
тектору Ш ильдкнехту, прося его доставить сведешя, ка
кой глубины вы р ы ты  рвы подъ фупдаментъ въ  доме ума- 
лишенныхъ прачешной и бане, и сколько на нпхъ употре



блено булыжная камня, а также сколько выложено квад- 
ратныхъ саженей сгЬнъ и какой толщины. На эту просьбу 
Коммисш архитекторъ Шильдкнехтъ, отношешемъ отъ 22 
Апреля за Л? 27 уведомилъ, что онъ не можетъ доставить 
вышеозначенныхъ сведешй, такъ какъ за произведенными 
и производящимися разными работами подъ его наблюде- 
шемъ, нгЬтъ возможности упомнить подобныхъ обстоятельствъ, 
въ  особенности по прошествш продолжительная времени.

Такимъ образомъ Коммпш не получая подробныхъ 
сведешй, ни отъ Управы, ни отъ г. Архитектора, должна 
была отказаться отъ нриведешя въ  совершенную ясность 
количества израсходованныхъ матер!аловъ.

Такъ какъ собрашемъ, поручено Коммисш разсмотрЬть 
докладъ сделанный Управою, касательно разшнрешя боль
ничная здашя и возведения новыхъ построекъ, то Комми- 
С1я занялась вопросомъ, на какомъ основаши и для какой 
цели былъ отиущенъ Министерством!. Внутреннихъ Делъ 
капиталъ въ  53633 р. Изъ дела выяснилось, что вслед
ствие крайней стеснительности здашя Вологодской Городской 
Земской больницы и дурнаго помЬщешя больныхъ въ  ниж- 
немъ атаже, а также неимеше особаго дома для умали- 
шеншдхъ, который несколько летъ тому назадъ сгорелъ, 
Губернское Собрате ходатайствовало чрезъ г. Начальника 
Вологодской губерши у г. Министра Внутреннихъ Делъ, 
объ ассигнованы! потребной для сего предмета суммы. 
Веледе TBie этого Министерствомъ Внутреннихъ Делъ было 
ассшнгвано 50/т. руб., что составило съ прежде отпущен
ными М иннстерствомъ Приказу Общественная Призрешя 
53633 руб. Таковая сумма и получена Управою 7 Января
1872 года. Вгорымъ Очереднымъ ГубернскимъЗемскимъ Со- 
брашемъ 1 трехлетия, утверждены представленный Упра-



вою предположешя и сметы на разщиреше и ремонтъ боль, 
ничнаго Корпуса, па сумму 33.143 р. 297» и на пост
ройку прачешной па 3519 р. 33’/а к.

Между т'Ьмъ Губернская Управа отступила отъ поста-
новлешя Собрашя, не позаботилась объ увеличен»! боль-
нпчнаго здашя для помещешя предноложениыхъ 130 кро
ватей, п о приведены! въ  надлежащее положеше нижняго 
этажа, а оставила его въ  прежпемъ крайне неудовлетвори- 
тельпомъ состоянш, и вместо этого занялась устройствомъ 
каменной бани, не проэктированной прежде и пе утверж
денной Собрашемъ,— не смотря на то, что при больнице 
находится совершенно новая и удобная деревянная баня, 
построенная вместо сгоравшей. Бакпмъ соображешемъ при 
этомъ руководствовалась Управа изъ дела пе видно, кроме 
заявлешя бывшаго члена Каратаева который указывалъ, 
что местоположеше нынешней деревянной бани неудобно, 
потому что близь нея находится деревянный сарай, кото
рому грознгъ опасность вслучае пожара, и что она уда
лена отъ больничнаго корпуса, что представляетъ неудоб
ство для больныхъ. Между Т'Ьмъ вновь строющаяся баня 
въ  связи съ прачешной, находится въ  27* раза далее, 
чЬмъ деревянная, отъ больничнаго корпуса, а самый сарай, 
по ветхости своей не представляетъ никакой ценности и 
могъ бы былъ отнесенъ, въ  крайнемъ случай на другое 
место. Предполагаемая же переделка деревянной банп на 
которую было употреблено Управою 50 0  р. въ  больничную 
кухню, совершенно не практична, такъ какъ при переделке 
могутъ быть пригодны только одне наружныя степы, а на 
внутреннее устройство потребуется еще значительная зат
рата. При томъ, при увеличены числа кроватей и самая 
кухня должна быть увеличена, потому что настоящее ч и ш



котловъ не будетъ удовлетворять требовашю. Увеличеше 
же числа котловъ, неизбежно повлечетъ за собою увеличе
ше самой печи, которая займетъ не мало места. Кроме 
того, при кухне должна быть кладовая и помещеше для 
кухарки, чего нельзя устроить съ удобствомъ въ суще
ствующей ныне бане.

Постоянное каждогодное увеличеше числа больныхъ, 
привело 2 Очередное Губернское Земское Собраше, къ убеж
денно въ  необходимости расширешя больничнаго номещенш, 
по крайней мере на )30 кроватей. По мнешю сгаршаго 
Врача больницы Доктора Ульриха, въ недалекомъ будущемъ 
понадобиться увеличить число кроватей до 200. Врачебный 
Инспекторъ Докторъ Старковъ, въ  своихъ соображешяхъ 
высказанпыхъ имъ но просьбе Коммисш, вполне согла
шается съ Докторомъ Ульрихомъ въ настоятельной потреб
ности увеличешя числа кроватей. Изъ этого можно заклю
чить, что предположенное число кроватей 130, представ- 
ляетъ собою весьма скромную цыфру, въ  особенности если 
принять во внимаше число больныхъ въ  нынеишемъ году 
которое доходило въ  Феврале и Марте месяцахъ до 147 
чел. Изъ объяснешй Доктора Ульриха видно, что въ  обе- 
ихъ этажахъ больничнаго здашя могутъ быть помещены 
90 кроватей; Г .  Врачебный Инспекторъ, находптъ и эту 
цыфу слишкомъ большою. По его мнешю, въ  обоихъ эта
жахъ можно поместить только 72 больныхъ. По предпо- 
ложсшю Доктора Ульриха, поместивши въ  больничное зда- 
Hie 90 кроватей, необходимо будетъ выстроить отдельное 
помещеше на 40 кроватей, для того чтобы пметьно край
ней мере предположенную цыфру 180. Принимая же во 
внимаше, что палаты въ  нижнемъ этаже какъ говорить г. 
Ульрихъ отличаются темнотою, сыростью, и пе могутъ



считаться виолы* удобными для ном'Ьщешя больныхъ, нельзя 
не согласиться съ гЬмъ, что безъ капитальныхъ перед'Ь- 
локъ и значительныхъ затратъ, эта часть здашя не мо
жетъ удовлетворять требовашямъ хотя бы посредственная 
ном'Ьщешя. Предположено же Управы, разширить взамЬнъ 
увеличешя главная больничная корпуса, имЬтощШся нынЬ 
старый каменный домъ и устроить въ  немъ фельдшерскую 
школу съ гЪмъ, чтобы вь  лЪтше каникулярные месяцы 
переводить иъ оную больныхъ, КоммиЫя находитъ не до- 
стнгащнмъцЬли по сл'Ьдующимъ причинамъ:

Увеличеше числа больныхъ происходить обыкновенно 
въ  oceimie и зимше месяцы преимущественно же въ  Я н 
варь. Февраль, МартЬ и АпрЬл'Ь т . е. именно въ  то время 
когда фельдшерская школа занята учениками и переводь 
въ  нее больныхъ не можетъ быть сд1>ланъ а въ  лЪтше 
мЪсяцы въ  немъ не будетъ никакой надобности, такъ какъ 
въ  это время года число больныхъ незначительно, для ко
торая помЬщеше больницы весьма достаточно. Кроме того 
иомЪщеше больныхъ въ фельдшерской школе хотя бы и не 
съ заразительными болезнями едва ли можетъ быть допу
щено; и кто можетъ поручится чтобы это не'повл1яло впо~ 
слЬдствш на здоров1е учениковъ, такъ какъ часто случает
ся что больной получаетъ внезапно какую либо прилипчи
вую болезнь, а перемещение его въ  такомъ случае сопря
жено будетъ съ неудобствами но дальности растояшя отъ 
больницы.

Изъ всего вышеизложенная Собраше можетъ усмот
реть, что представляется крайняя необходимость кь  увели- 
ченш болщшчнаго помЬщсшн по крайней мере на 40 кро
ватей. Въ виду же того что на устройство особая дома и 
агиравлеше вижннго этан,а больничная здашя, потребуется



весьма большав сумма денегъ и изъ находящихся ныне въ 
остатка 2 4 !0 2  р. 75 к. Министерская капитала необхо
димо употребить на окончаше дома умалишенныхъ и дру- 
1'ихъ строющихся здашй, значительную часть то нужно 
решить вопросъ па кате же деньги выстроить новое боль
ничное помещеше.

Г . Архитекторъ Шильдкнехтъ въ  заявлены своемъ отъ 
22 Апреля за № 27 полагаетъ что постройка каменнаго 
здашя для иомещешя 40 больныхъ обойдется съ работами 
и матфаломъ по приблизительному исчислешю въ 20/т. 
руб. тогда какъ но домъ умалишенныхъ для помЪщешя 25 
человекъ по смете имъ же составленной исчислено 17133 
р. 87 к. что даетъ воподъ предполагать, что 20/т. руб. 
не будетъ достаточно для возведешя поваго здашя.

На устройство вентиляцш въ  обеихъ этажахъ боль
ничнаго здашя издержано 1874 р. 11 к. Управа въ  док
ладе своемъ говорить что ею сделано по этому предмету 
сбережеше противъ сметъ составленныхъ Архитекторомъ 
Шильдкнехтомъ но системе техника Саханскаго на 3155 
р. 77 7* к. Но сбережеше это по мнешю Коммисш про
изошло потому что сметы вообще на все работы состав
лялись гораздо выше действительной стоимости, а самымъ 
же устройствомъ вителяцш цель не со всемъ достигнута 
рвентелироваше же налатъ производится большею частш 
доткрьшемъ оконныхъ форточекъ даже и въ  зимнее время, 
что неблагоприятно отзываетея на здоровш больныхъ.

При расмотреши доклада и отчета Управы о произ- 
веденныхъ работахъ за 1873 годъ. Коммиш встретила 

ледующее: по дому умалишенныхъ стоимояь работъ въ 
окладе означена цифрою 2 3 9  р. 67 к . а въ отчететеже 
работы показаны въ 2081 р. На закупку ыатер1аловъ для



той-же постройки употреблено какъ выражено въ докладе 
9076 р. 54 к. а въ  отчете не указано вовсе, какпхъ и 
сколько матер1аловъ упот}Н1.'»лгв > на это здаше, а на про- 
ти въ , все закупленные j i.^ p ia jn  для всехъ трехъ пост- 
роекъ соединены вместе. Стоимость работы ирачешной и 
бани показана въ  докладе 766 р. 41 к. а въ  отчете 141 
р. 36 к. На покупку разныхъ матер1аловъ для этихъ же 
строешй согласно докладу употреблено 4 365 р. 173А к. а 
въ  отчете соединено вместе. Управа въ своемъ докладе 
говорить, что на все три постройки, домъ умалишенныхъ 
нрачешную и баню, куплено матер1аловъ на 13441 руб. 
717* к. а въ отчете показоно что всехъ зчатер^аловъ на 
вышеозначенный постройки куплено на 16784 р. 391 /а к. 
изъ онаго количества показано въ  остатке матер1аловъ на 
2668 р. 92 к. за нсключешемъ коихъ издержано aiaiepia-
ловъ на 14115 р. 41 к. следовательно разница на 673
р. 753/4 к . Въ докладе Управы собрашю говори!си что по 
сметамъ следуетъ заготовить еще матещалоьъ для всехъ 
трехъ построекъ на 3232 р. 66 к. и прптомъуказывается 
на остаточный матер1алъ на сумму 2668 р. 92 к Сле
довательно согласно докладу понадобится прикупить мате- 
р1аловъ на 563 p. 7 i  к. Между темъ видно что по сме
тамъ следуетъ заготовить со вс.емъ не те матер1алы ко
торые находятся въ остатке. Въ остатке имеются известь, 
пеоокъ, булыжный камень, и т . и. а для окончашя по
строекъ потребуются рамы двери, приборы къ нимъ, стекла, 
полы, окраска и т . п.

KoMMiicia нмеетъ честь доложить Собранно что при 
всемъ своемъ желанш она не могла, себе уяснить причины 
разницы существующей между цифрами отчета и цифрами 
доклада за не получешемъ отъ Губернской Управы подроб-



ныхъ св'Ьд’Ьшй о покупке и расходе матер1аловъ. Кроме 
этого, въ докладе Управы сказано, что все оставнйеся 
матер1алы показаны по действительно существующей по
купной цене, а между темъ нельзя расчитывать, чтобы 
представлялась возможность сбыть ихъ по той же цене 
разве только въ такомъ случае если Г .г .  члены прежней 
Управы примутъ его на себя или при содействш пхъ 
прежше поставщики.

Управа въ  своемъ докладе указываешь что ею при 
закупке почти всЬхъ предметовъ сделана значительная 
эко1ш ия а именно на 8133 р. 50 коп. Коммиш съ сво
ей стороны полагаетъ, что покупка матер1аловъ ниже 

сметных ь ценъ, не можетъ считаться эконом1ей такъ какъ 
сметы составляются по ценамъ справочнымъ, которыя по
казываются всегда выше противъ действительно сущест
вующих!. ценъ, и значительно разнятся отъ пихъ при гур
товой покупке матер!аловъ.

Представляя свой докладъ на благоусмотреше Собра
те  KoMMiicin въ  заключение считаетъ долгомъ свонмъ вы 
разить следующее:

1) Губернская Унрава вследств1е ходатайства Собра
шя получила въ  свое’ распоряжеше въ  1872 году отъ Ми
нистерства Внутреннихъ Делъ 53/т. руб. для расшнрешяи 
увелнчешн больничнаго номещешя. Всеми признаваемыйне- 
достатокъ въ  помещены былъ главною побудительною при
чиною этого ходатайства. Уже два года тому назадъ соз
навалась всеми необходимость привести больницу въ  над
лежащее ноложеше. Между темъ съ 7 Января 1872 года 
и по настоящее время предположенная цель еще не достиг
нута. Недостаток !, въ помещены чувствуется и теперь какъ 
и тогда если еще не более.



Врач» единогласно прпзнаютъ настоятельную и безот
лагательную необходимость увеличить его та къ какьокуче- 
Hie больныхъ не можетъ не отзываться на ходе лЪчешяна 
процент^ смертпости.

На сколько позаботилась Управа выполнить возложен- 
пое на нее Ообрашемъ иоручеше и на сколько достигнута 
цель, можно судить потому что въ пастоящее время пред
полагаема™ расширешя больничнаго иомещеша не сущест- 
вуетъ а более половины капитала уже издержано, и Г у 
бернская Управа принуждена была въ нынешпемъ году 
делать распоряжеше о прекращепш щйема больныхъ.

Коммпш решается въ виду вышеизложеннаго покор
нейше просить CoGpanie начатые постройки разрешить 
окончить въ  нынешнемъ году.

2) Въ видахь пользы всего Губернского Земства, и 
приведешя въ  ясность Земскихъ каииталовъ а также въ 
виду заявлешй всехъ KoMMiicirt которыя какъ видно и.п, 
докладовъ за нрежше годы делали разныя указашн Уп
раве на не полноту отчетовъ, Ревизюнпая Коммиш съ 
своей стороны считаетъ пеобходимымъ предложить Губерн
ской Управе составить подробную ведомость но всемъ ка- 
питаламъ съ обозначешемъ: а) сколько и отъ куда какого 
капитала, она получила при открытш свонхъ действШ; б) 
сколько какого капитала получено было за каждый годъ 
отдельно; в) сколько произведено было изъ какого капи
тала по каждому году расхода; и г)  сколько къ 1 Мая 
сего года должпо быть каждаго капитала на лицо съ тЬмъ 
чтобы какъ нрнходныя такъ и расходный статьи были 
подкреплены документами и сличительными ведомостями.

3) Предложить Губернской Управе но капиталу Ми
нистерства Внутреннихъ Делъ, подобрать все расходные



документы и торговые листы по каждой произведенной if 
производящейся постройке отдельно, такъ чтобы Собрате 
могло составить себе иошгпе о стоимости каждаго здашя. 
Кроме этого предложить на будущее время вести siaTepi- 

альпую книгу и отдельные счеты по каждой постройке.
Безъ этихъ дапныхъ Коммпыя была поставлена въ  

невозможность выяснить Собрашю, какъ наличное состоя- 
Hie суммъ такъ и суммы израсходованные на постройки.

Если Коммисля не успела проверить некоторыхъ ка
питалов!» и не исполнила некоторыхъ поручешй который 
Собрашю угодно было возложить на нее то это произошло 
отъ те хъ  нричнпъ которыя ясыо видны изъ делопроизвод
ства Ревизюнной Коммисш.

докладъ губернской управы.
По поводу доклада уполномоченныхъ 
Собрашя Г.г. Гилленшмидтъ и Брян- 

чаниновыхъ.

Господа уполномоченные Гилленшмидтъ и Брянчани
новы иъ прочтеппомъ Coopaniio докладе заявили: 1 )въ ви д у  
неполноты поверки денежной отчетности Губернскихъ Зем
скихъ суммъ, первое Очередное Губернское Земское Собра-



Hie втораго трехле^я въ 12 засЪданш своемъ, 23 Декабря
1873 года призпало необходимым!, избрать изъ среды сво
ей ревшнонную Коммисш, которой и поручило произвести, 
по закрытш собрашя, подробный учетъ Губсрнскихъ Зем
скихъ суммъ по документамъ и счстамъ Губернской Уп
равы. Вследств1е сего члены Коммисш приступили 29 Я н 
варя 1874 года къ выполнешю возложенная на пихъ но- 
ручешя, и въ  первомъ заседаши своемъ, болышшствомъ 
трехъ голосовъ противъ двухъ, постановили: Просить Г у 
бернскую Управу представить въ  Коммисш сличнтельныя 
ведомости какь Губерйскаго Казначейства, такъ равно и 
Уездныхъ Управъ, а также ведомость о поступлеши всехъ 
суммъ за минувшее трехле™, по каковымъ документамъ 
и приступить къ поверке всехъ каппталовъ и документовъ.

На основаши такого иостановлешя, Коммис1я обрати
лась въ  Губернскую Управу съ просьбою о выдаче выше- 
означенныхъ документовъ, въ  чемъ однакоже Управа отка
зала, мотивируя свой отказъ статьями Н О  и 112. Поло- 
жешя о Земск. Учрежд. По мненш KoMMiicin, статьи эти 
пе могутъ служить осповашемъ отказа, такъ какъ вън ихъ 
говорится только о томъ, что именно Земсшя Управы обя
заны делать каждогодно, но вовсе не указанъ порядокъ 
производства ревизш отчетности Управъ. КоммиЫя же со 
своей стороны находила необходнмымъ проверить поступ- 
леше въ  Губернскую Унраву суммъ за минувшее трехле- 
Tie носредствомъ сличптельныхъ ведомостей отъ Уездныхъ 
Управъ, Губернскаго Казначейства и книгъ Почтовой Кон
торы, на томъ основаши, что въ докладе, сделанномъ Ре- 
визюпною KoMMiicieH) за 1872 годъ Земскому Собрашю въ
7 пункте сказано: просить Губернскую Управу озаботить
ся представлешемъ сличптельныхъ ведомостей.



Обстоятельство это доказываешь, что Губернская Ун^ 
рава за 1871 и 1872 годы таковыхъ ведомостей пе имела, 
почему и не представлялось никакой возможности нрежнимъ 
PeBH3ioiiHbiMb Коммпшмъ проверить поступлеше въ  Г у 
бернскую Управу деиежиыхъ суммъ.

Встретивъ со стороны Губернской Управы отказъ въ 
выдаче сличительпыхъ ведомостей н вместе съ темъ бу
дучи убеждена въ  необходимости иметь ихъ для точнаго и 
полнаго определения прихода суммъ Губернскаго Земства, 
Ревнзшнная КоммнЫя обратилась, къ г . Начальнику губер
ши съ просьбою предложить Губернской Управе доставить 
въ  Коммисш вышеупомянутые документы за минувшее трех- 
ле™ .

На это Г . Губерпаторъ, 20 Февраля за№ 535, ответилъ, 
что г. Председатель Губернской Управы сообщилъ Его 
Превосходительству, что онъ сличительныхъ ведомостей за 
1871 и 1872 годы, въ Коммисш доставить не можетъ, 
вследс'ше журнальнаго ностаповлешя Управы, и что при 
этомъ г. Председатель высказалъ свой личный взглядъ на 
этотъ нредметъ, что подобное требоваше KoMMiicin пред
ставляется ему лишеннымъ основашя, и даже более оскор- 
бительпымъ для достоинства Управы. Такой ответь г . 
Председателя Управы иоставнлъ Коммпсно въ необходи
мость постараться опровергнуть предъ г. Начальникомъ 
губерши приведенные г. Иредседателемъ доводы отказа. 
По тщательному и всесторониену обсуждение этого воп
роса, Коммис1я пришла къ тому заключенно, что peiueiiie 
его можетъ быть сделано только .самимъ Губернскимъ Зем- 
скимъ Собрашемъ, а потому, пользуясь предоставлепнымъ 
ей правомъ, ходатайствовала узакопеннымъ норядкомъ о 
созыве чрезвычайпаго Губернскаго Земскаго Собрашя. Г .



Начальник!» губерншвъ ответь на отношение Коммисш со- 
общилъ, что имъ на основаши 79 ст. Полож. о Земскихъ 
Учреждешяхъ, представлено на усмотрЪше г. Министра 
Внутреннихъ Делъ ходатайство Коммисш съ нодробнымъ 
изложешемъ дела.

По поводу этого заявлешя, Управа со своей стороны 
имеетъ честь доложить Собранно, что сущность иастоящаго 
делавътомъвиде, какъ это записано въжурнальныхъ ностанов- 
лешяхъ Губерйскаго Земскаго Собрашя,ceccin 1 8 7 3 г.,состо
ит!» въ  следу ющемъ: въ  заседаши 22 Декабря Председатель 
Управы нредставилъ Собрашю капиталы, денежные доку
менты и наличный суммы Губернскаго Земства, состояния 
въ  заведыванш Управы. По произведенной ревизш оказа
лось, что поверенный по книгамъ статьи записаны въ  
приходорасходныя книги въ  томъ самомъ количестве, ка
кое следовало, а расходпыя статьи очищены подлежащими 
росписками. Наличныя деньги и процентный бумаги по пе
речету оказались также въ  томъ самомъ количестве како
вое следовало быть на 22 число Декабря по предъявлен- 
нымъ документамъ, а именно: наличными деньгами 1203 
р. 64 к. и процентными бумагами 628457 р. 12 коп., о 
чемъ и составлены Собрашемъ особый актъ и учетная ве
домость, которые по постановляю Собрашя, приложены къ 
журналу.

Вследъ за этямъ Собрате вопросъ объ отчетности 
сочло окончепнымъ. Но въ  следующее за темъ ааседаше, 
23 Декабря, при чтеши журнала предъндущаго заседашя, 
некоторые изъ Г .г .  гласныхъ заявили,— что произведенную 
къ заседаши Соораши поверку суммъ они находятъ недо
статочною, такъ какъ Управа должна бы была представить 
сначала более подробные отчеты по произведеннымъ пост-



ройкамъ и только по представленш сличительпыхъ ведо
мостей отъ Уездныхъ Управъ, после подробной поверки 
отчетовъ, следовало бы приступить къ ревнз1н суммъ.

Собранш хорошо было известно: нредставлеше отчета 
со сличительными ведомостями или поверка паличныхъ 
суммъ предшествовали одно другому. Темъ пе менее боль
шинство Собрашя, убедившееся въ справедливости действШ 
Управы, снизошло до предоставлешя возможности и мень
шинству Собрашя придти къ тому же самому убежденш, 
а именно: после вышепомянутаго заявлешя некоторыхъ изъ 
Г .г .  Гласныхъ и въ виду окончашя делъ, подлежащих!, 
разсмотрешю Собрашя, Председатель, по заявленш глас- 
наго Аи. А. Попова, предложил!. Коммисш и по окончаши 
Собрашя продолжать свои зашшя по учету расходовъ Уп
равы съ темъ, что если встретится какая либо экстрен
ная надобность, то, на общемъ основании можетъ быть 
созвано чрезвычайное Собрате. Собраше постановило: 1) 
избрать пяти уполоомочепныхъ для подробиаго учета до
кументов!. и счетовъ Управы по закрытш Собрашя; 2) 
Не производить по благотворительиымъ заведешямъ ннка- 
кнхъ построекъ до будущего Собрашя Губернскаго Земства.

Согласно этому постановление, въ  число пяти уполно
моченных!» единогласно назначепыдва вновь избранные члена 
Управы -А. К . Еремеевъ н В. Н. Брянчаниновъ, и по- 
запискамъ изъ 33 прпсутствующихъ назначены: 21-А. В. 
Сорокнпъ, 15— Д. В. Волоцкой, 1 5 — 0. Г . Гилленшмпдтъ 
и 1 2 -голосами Н. I I .  Брянчаниновъ. Д. В. Волоцкой,по
благодарив!» Собраше за выраженное ему довер1е, отказал
ся по причине многосложности занятШ.

Прямой смыелъ вышепронисанныхъ иоотаповлен1й Со
брашя не даетъ повода къзаключенш, что Губернское Земское



Собраше признало необходимымъ избрать изъ среды своей 
Ревизюпную Коммисш для проверки отчетиости Управы. 
И за симъ въ  постановлены! собрашя нетъ полномочй па 
созывъ экстреннаго Собрашя, такъ какъ Собраше въ засе
дали 23 Декабря заявлеше г. Председателя о созыве, въ  
случае экстренной надобности, на общемъ основаши чрез
вычайная Собрашя, прошло молчашемъ и постановило 
только избрать пяти уполиомочепиыхъ и прюотановить по
стройки благотворительпыхъ здашй. А какъ въ  заявлеши 
Председателя предполагаемой Коммисш предоставлялось про- 
доля{ать свои за ш тя  и но закрытш Собрашя, то харак- 
теръ и пределы этихъ занятШ съ точностью определяются 
темъ постановлешемъ Собрашя, которое категорически в ы 
яснило подлежапце разсмотрешю Коммисш отчеты Управы. 
Именно: въ  заседаши 12 Декабря Собраше слушало: 1) 
смету и раскладку Губернскнхъ Земскнхъ сборовъпа 1874 
годь- 2) соображешя Управы объ основашяхъ раскладки;
3) обицй отчетъ о сметныхъ назначешяхъ 1873 года и 
остаткахъ отъ нпхъ къ 1874 году; и 4 ) кассовый отчетъ 
У правы о приходе и расходе суммъ съ 1 Ноября 1872 г. 
по 1 Ноября 1873 года. Все эти доклады Собраше поста
новило передать въ  Коммисш.

Такимъ образомъ, если въ  заседаши 12 Декабря Со- 
брашс передало въ  Коммисш отчетность за время съ 1 
Ноября 1872 г. по 1 Ноября 1873 года и въ  заседаши 
23 Декабря предоставляло предполагаемой Коммисш и по 
закрытш Собрашя только продолжать за ш тя  но поверка 
отчетности, то отнюдь иезначитъ, что Собраше разделяли 
необходимость проверки постунлешя и расхода суммъ за 
целое минувшее трехлето, темъ более, что въ  продолжен е 
всей ceccin Собрашя не было и речи о трехлетней ot«i;*t -



пости Управы,— папротнвъ, Собраше, установив!. новые 
сроки отчетности за время съ 1 Января по 1 Января каж- 
даго года, поручило Управе отчетность за полный 1873 
годъ представить на разсмотреше Очерсднаго Собрашя въ 
■cecciio '1874 года, предварительно разославъ эту отчетность 
въ  нечатпыхъ экземнлярахъ всемъ чл1Ч1амъСобран1я. Окон
чательное же утверждеше отчетовъ Земскнхъ Упранъ, на 
ociiOBaiiiii 113 ст. Полон;. о Земск. Учрежд. принадлежишь 
Земснпмъ Собран!»мъ.

Остается сказать еще одно, чтобы покончить съэтимъ 
пунктом!. доклада уполномоченных!.. Въ докладе сказано, 
что три члена Коммисш постановили: просить Губернскую 
Управу представить въ  Коммиспо сличительныя ведомости 
какъ Губернскаго Казначейства, такъ равно и Уездныхъ 
ЗемскихъУнравъ, а также ведомость о посту плеши вс/Ьхъ 
суммъ за минувшее трехлетю, но каковымъ документамъ 
и приступить къ поверке всЬхъ каниталовъ. Цель нзло- 
жепнаго въ  постаиовлснш требовашя повндиму ясна, но 
въ  докладе уиолномочеипыхъ -чрезъ несколько срокъ усма
тривается нечто со всемъ иное, а именно: основываясь па 7 
пункте доклада Ревпзкнпой Коммисш Собранш 1872 года, 
уполномоченные хотя пришли щ> заключению, что елпчи- 
тельныхъ ведомостей Управа не игЬетъ, а отсюда, оче
видно, и представить не можетъ, по темъ не менгЬе насто
ятельно требовали выдачи этихъ именно по ихъ убежденш 
не существующих!, документовъ. -Такнмъ образомъ требо- 
ваи1е уполномоченныхъ обусловливается уже не столько не
обходимостью проверки постунлешя нрасходовашя земскнхъ 
суммъ, сколько другими соображениями, которьтя— ни въ 
постановлен in, ни в!, нрочтенномъ Собранно докладе— оста
лись невыясненными.



По что ведомости :>тн въ Управе имеются, уполномо
ченные могли убедиться, изъ докладовъ KoMMiiciu но реви- 
визш счетоводства за 1870 и 1871 годы, въкоторыхъ есть 
нрямыя указашя о сущсствоваши сличительиыхъ и отпет- 
пыхъ ведомостей (кппжкп 1870 г. стр. 3 i 4 1.871 г. стр. 
53). Такпмъ образом!. Губернская Управа, по журналь
ному п'оетановленмо НО Япкяра, отплзавиш уно.тиомочсн- 
нымъ въ  выдаче на ревн ую документовъ за м-ннувшое трех- 
.гЬ'пе, по силе вышеизложенных ь постаповлешй Собрашя 
и 110 и 112 ст. Полож. о Яемск. Учрежд.,- охраняла не 
свое только достоинство, на что указываютъ уполномочен-г '1 •) ti *1

шло въ  своемъ докладе-,— а достоинство Губерйскаго СоО- 
p;:ni:i и Ревизшнпыхъ КоммисШ онаго минувпшхъ cccciil, 
которые своевременно ревизовали отчетность Управы и у т 
верждали оную. Правильно пли ошибочно действовала въ 
этомъ случае Губернская У нрава— воиросъ вполне подле
жащей разрешению Собрания.

I I .  За симъ Г .г .  уполномоченные, представпвъ 
въ  своемъ докладе результаты производства ими по
верки состояшя наличности суммъ на 1 Ноября
1873 г. по четыремъ кашггаламъ земства, присово
купили, что учетъ этотъ не сличепъ ими ни съ процент
ными бумагами, ни съ книжками Отделешя Банка, хра
нящимися въ  кассе Управы и за симъ сочли обязанное™» 
обратить Bumiaiiie Coopauiii на то, чтобы капиталы Зем
ства были помещаемы по возможности более нроизводптель- 
нымъ образомъ, такъ какъ на обязанности Управы лежптъ 
не только правильное расходоваше и xpanenie нхъ, но и 
забота о нирра-щеши и увеличении всеми отъ нея завися- 
лт,»ми средствами Земскнхъ фондовъ.

Управа не можетъ не заметить при этомъ, что полу
ченные Г .г .  Уполномоченными результаты новеркн помяну-



ты х ъ  четырехъ капиталовъ вполне согласны съ представ
ленной Управою Собранно отчетностью по этимъ капита- 
ламъ. Что-же касается того обстоятельства,что результаты 
поверкн пе были проверены съ процентными бумагами и 
кпижкамн Банка, то это слпчеше со стороны Г .г .  унолно- 
мочепныхъ было бы уже нзлпншимъ, такъ какъ процент
ные бумаги н книжки Банка были сличены, какъ выше 
сказано, со счетами Управы полпымъ составомъ Собрашя 
въ  ааседапш 22 Декабря 1873 года. При томъ и требо
вашя со стороны Г .г .  уполномоченныхъ посему предмету 
въ  Управу не поступало. Что-же касается нзлншняго будто 
бы скоилешя на текущемъ счету въ  Отделенье Банка та- 
кихъ суммъ, кон, но Miieniio Г .г .  уполномоченныхъ, над
лежало бы обратить въ  процентпыя бумаги, то относитель
но этого Управа можетъ заметить одно, что Г .г .  уполно
моченные при более правпльномъ взгляде на дело не могли 
бы придти къ подобному заключенно, такъ какъ: 1) Управа 
по можетъ обратить въ процентные бумаги весь безъ остатка 
запасный капиталъ въ  томъ вннмаши, что изъ этого ка
питала, согласно постановлешю Собрашя, делаются, въ  слу
чае надобности, позапмствовашя па удовдетворешс тску- 
щпхъ расходом, по губернской и благотворительной сме- 
тамъ, за недостаткомъ прямыхъ на расходы но этимъ сме- 
тамъ поступлмпй. Изъ этого же капитала, по утвержден
ному Губернскнмъ Собран1емъ порядку, кредитуется на те- 
кунЦе расходы все Уездныя Земства гвбершн въ  размере до 

10/т. р.каждее. И сверхъ того изъ зй ^ н а го  капитала, по по- 

становлсшю Собрания, отпускаются ссуды вновь учреждаемымъ 

ссудо-сберсгательнымъ товарпществамъ. Такнмъ образомъ 

обращешс всего заиасдаго капитала въ  процентные бумаги



вызвало бы неоднократную въ  теченш года реалнзацш 
этнхъ бумагъ въ  палнчныя деньги, а при этой реализацш 
Земство не было бы гарантировано отъ потери на курсе 
всехъ выгодъ ирюбретешя процентныхъ бумагъ. И кроме 
того непобежденный замедлешя нрн реализацш бумагъ по
ставили бы въ  злтрудпеше въ удовлетворены! неотлож- 
ныхъ расходовъ не только Губернскую, но и Уездныя Уп
равы. 2) Обратить же въ  процентныя бумаги суммы нроод- 
вольственпаго капитала Управа не могла, такъ какъ, на 
основаши В ы с о ч а й ш е  утвержденная 2 Декабря 1866 
г. Иоложешя Комитета Мннистровъ обращение суммъ гу- 
бернскихъ иродочольствепныхъ каппталовъ и при томъ 
только до половины и исключительно въ  билеты Госу
дарствен наго Казначейства производится по мере ходатай
ства о томь З.мскнхъ Учреждена! и съ надлежащая каж- 
ный разъ разрешешн Мннистровъ Внутренныхъ Делъ и 
Фннансовъ. 3) Чтоя!с касается суммъ текущая губернская 
сбора и сбора на содержаше мнровыхъ учреждений, то зат
руднительность для У нравы обращешя въ  процентныя бу
маги этнхъ суммъ, какъ предназначенныхъ на удовлетво
рено текущихъ расходовъ, очевидна безъ всяка я объяснешя.

I I I .  Далее Г .г .  уполномоченные въ  своемъ докладе 
заявили, что за ш тя K ommhciii были прерваны вследстшс 
ого, что г. Председатель Управы 1 Мартаобъявилъ, тремъ 
члепамъ, что онъ недозволяетъ Секретарю У правы, выда
вать делъ н документовъ, такъ какъ Коммисш пригла
шено для переписки беловыхъ бумагъ частное лицо. Объ 
этомь обстоятельстве Коммнпею сообщено г. Начальнику 
губершн.

Въ сущности дело состояло въ  следующемъ: ревизш



отчетности Унравы Г .г .  уполномоченные пожелали произ
водить irj, частнымь доме и получили отъ Управы, разу
меется съ Бухгалтером!», книги и документы въ частный 
домъ. После этого двое изъ членовъ Коммисш заявили 
Председателю Управы, что книги остались въ  час/гномъ 
доме и после за ш тй Коммисш и что ею къ участие въ  
ревизш приглашено постороннее лицо, удаленное Упра
вою отъ должности провизора при земской больнице. 
Выслушаю» это заявлеше, Председатель управы немед
ленно распорядился книги и документы взять  обратно въ 
Унраву, а членовъ Уиравы просилъ нрн этомъ при подоб
ии! обстановке документовъ не выдавать. Вследъ за синь 
пожаловали въ Унраву Г .г .  Гнллешнмидтъ и Брянчаниновы. 
Остальныхъ двухъ членовъ въ Коммисш не было, по за то на
ходился помянутый бывгшй Провнзоръ Яомсйой Больницы. 
Поиятпо, что и въ  этомъ случае было отказано въ 
выдаче кпнгъ и документов!., темъ более, что поетороншя 
лица могутъ быть приглашаемы вь  заседаше, только са
мими СоС»рашями, а не уполномоченными отъ Собрашя.

IV . Конецъ доклада Г . г .  уполномоченныхъ касается 
произведенных!» Управою иостроекъ благотворительных'!» зда- 
nitt на счетъ асснгнованныхъ на этотъ нредметъ М ни истер- 
ствомъ Внутренних!» Делъ суммъ. Но обширности этой 
части доклада, Унрава считаешь нзлипшнмъ обременять 
BHHMauie CoGpanin иовторешемъ изложенпыхъ въ  докладе 
соображеиш Г .г .  уполномоченныхъ.

А потому прямо начиная со своего ответа, Управа 
считаешь долгомъ высказать прежде всего два следуюнця 
замечашя;



1) По словэмъ Г .г .  унолпомочеишлхъбулыяпагогсашгя 
]!pionpf>TOiio въ  отчетный норшдъ только 50 сажень, тогда 
какъ въ  отчете Управы показано 5 8 .— Это нодсразумешс 
само собою разрешается темъ обстоятельством'!,, чти npioo- 
ретсно въ  отчетный иерюдъ было действительно 50 сан;., 
деньги же уплачены за 58 сажень на томъ основаши, что 
плата за 8 кубиковъ при начале поставки была удержана, 
въ  виде залога, и выдана но окоп чан in уже всей поставки 
въ  отчетный иерюдъ.

2) Что же касается несходства цыфръ въ  докладе 
Управы о постройкахъ и въ отчете о расходахъ суммъ 
Министерская капитала, то это поясняется темъ, чтоцыфры 
доклада выражаютъ стоимость всехъ употреблсиныхъ въ  
здашя матер1аловъ и работъ, тогда какъ цифры отчета по
казывают!, только размеры расходовъ на постройку здашй, 
произведенных!, въ  отчетный иерюдъ времени. Такъ на при
мерь въ  цифрах!, доклада заключается и стоимость лес- 
лы хъ  матер1аловъ, тогда какъ въ отчете на покупку этихъ 
матер1аловъ не показано пикакоя расхода по причине за- 
готовлешя этихъ матер1аловъ въ  предшествующи! иерюдъ 
отчетному времепн. Е ъ  зтнмъ двумъ замечашямъ Управа 
долгомъ счнтаетъ присовокупить, что ею действительно 
приобретено извести на 253 четверти более противъ смет- 
наго назиачешя. Что-же касается нрочпхъ соображешй, из- 
ложенныхъ въ  докладе Г .г .  уполномоченных'!,, то ответомъ 
на эти соображеиш можетъ вполне служить прилагаемая 
при семъ записка-но сему предмету, составления, Управою 
вследггае требовашя г. Министра Внутреннихъ Делъ и 
представленная Его Высокопревосходительству чрезъ Началь
ника губершн при отношенш Управы отъ 23 Апреля сего 
года за Л» 843.



записка
О проивведенныхъ Губернскою Управою 
расходахъ на устройство и ремонтъ бла- 
готворительныхъ заведенш на счетъ ас- 
сигнованныхъ на зтотъ предметъ Мини- 

стерствомъ Внутреннихъ Д4лъ суммъ.
I .

Побудительный причины, вызвавппя хо
датайство передъ Министерствомъ Вну
треннихъ ДЪлъ объ ассигнованш суммъ 
на устройство и ремонтъ благотвори

т ел ь н ы е зданш.

Губернскою Управою доложено было Губернскому Зем
скому Собранно въ  1870 году, что принятия въ  зав-Ьды- 
ваше Земства благотворительный здашя находятся въ  шше- 
слйдующемъ состояши:

а) Больница.
(Ж урн а л ы  1870 г . с т р . 91).

На первый взглядъ, самымъ ощутнтсльпымъ, рйзко 
поражающимъ всякаго входящаго, недостатком^ больницы 
представляется отсутств1е всякой вентиляцш и сверхъ того 
npoHHKauie въ  корридоры и самыя палаты больныхъ запаха 
изъ ретирадныхъ мЬстъ.- М'Ьста эти холодныя и устроены 
не совершенно, углы каменныхъ стЪпъ, гдй помещаются 
ретирады, всегда сырыя и зимою промерзаютъ. Б ъ  ийко- 
торыхъ другихъ частяхъ здап!е тояге требуетъ исправлешя, 
именно: полы разсохлись и въ  ишкнемъ эта ad', отъ пихт, 
весьма чувствителен!» холодъ, почему предполагается, что



черные полы пошили, при мытье ate верхнихъ половъ вода 
нроходнтъ и делаетъ пятна на нотолкахъ ншкняго этажа 
большинство печей требуютъ исправлешй и неред'Ьлокъ за 
ново, такъ какъ кроме небольших!» понравокъ, произведен- 
н ы хъ въ  1869 году— только въ  предупреждеше несчастпаго 
случая-печи да и самое здашепе были капитально ремонтиро
ваны съ основашя больницы (1859 г . )  железная крыша во мно- 
гп хъ  местахъ даетъ течь и требуетъ исправлешй и окраски.

б) службы при больниц*.

(Ж урналы  1870 г .  с тр . 92).

Баня для больныхъ, сарай для склада хозяйственных!, 
принадлежностей, кухня съ прачешной, баня для служа- 
щихъ н погребъ съ двумя отделешямп для кухонныхъ v 
аптечиыхъ принадлежностей при npiewe ихъ въ  заведыва. 
iiie Земства, кроме баии для больныхъ, были ветхи , а 
последшн три постройки, по причине крайней ветхости п 
по болышшъ неудобствамъ, признано было необходимым!, 
перестроить еще Прнказомъ Общественная Призрешя.

в) каменный домъ заброшенный.

(Ж у р н а л ы  1870 г. с т р . 93).

Каменный двухъ-этажный домъ, крытый тесомъна 9 7 - 
и 4 7* саженъях, куплепъ съ аукщона въ  1809 году. На
ходится безъ всякая унотреблешя. Въ немъ въ  верхнем!, 
этаже 3 бодышя комнаты, въ  шшнемъ 4 комнаты не боль- 
пйя, изъ ннхъ 2 подвальныя со сводами. Стены дома, какъ 
кажется, х 0]юшн и полы и потолки тоже, невидимому,



крепки, въ  ппжнсмъ этажЬ въ  двухъ помпатахъ по.товъ 
иЬтъ, крыша гннла и рамы негодны. Для обращеши его къ 
какому либо унотреблеиш домъ этотъ требу отъ отстройка 
за ново.

г) домъ занимаемый Конторою Больницы 
со службами при немъ.

(Ж у р н а л ы  1870 г. с т р . 9В).

Домъ, занимаемый Конторою, требуетъ болыннхъ пс- 
правлешй внутри, именно: накаты ногннлн, полы покриви
лись, рамы какъ лЪтшя такъ и знмшя вое сгнили, печи 
представляют* опасность и требуютъ складки новыхъ, на 
всЪхъ трехъ постройкахъ, составляющих!, службы, крыши 
разрушаются, тест, большою 'частдо сгиилъ, потолки нена
дежны и самыя стены пошатнулись и пошли много въ  
сторону,, посему все три постройки должны быть перебраны 
за ново.

д) сарай не употребляемый.

(Ж у р н а л ы  1870 г. с т р . 94).

Сарай бревенчатый, крытый тесомъ, на 2 4 V* саж. и 
4 7 з саж., старый не употребляемый. Строенъ въ  1812 г. 
Половъ и потолковъ не нмЬетъ, связи частью выпилены, 
крыша гннла, но стены по видимому крепки, можетъ быть 
но усмотрешю, или нроданъ, или при годности материала 
унотребленъ для другихъ ностроекъ.



e) Богадельня со службами.

(Ж у р н а л ы  1870 г. с т р . 94).

Здашя эти куплены Прпказомъ въ  1861 году отъ Во
логодская купца Сорокина съ темъ чтобы продавец!» прис
пособил!, ихт», согласно составленным!, плану и смете,дли 
ном'Ьщешя богаделенных'!», но условю это но настоящее 
время выполнено не окончательно и дело, о нрпнятш зда- 
ii if i отъ Сорокина н об!» окончательном!» съ пнмъ но усло
вно расчете, до снхъ нор* не окончено. Продолжавшаяся 
въ  тсченш 9 летъ съ 1861 года нр1омка здашй отъ Со
рокина, производство въ  это время работъ, нсвходящихъ 
въ  смету, отмена некоторыхъ вошедшихъ и замена од- 
нехъ другими, уничтожеше произведенных!, работъ новыми 
персделкамп, а съ другой стороны упадокъ въ  это время 
многнхъ, считавшихся выполненными по смете частей зда
ш я,— все это породило въ  Приказе запутанную переписку 
наполняющую слишком!, 500 листов!» и дальнейшее производ
ство послужило бы только къ окончательному упадку зда
шя, такъ какъ ремонтъ, вследствие неразъяснешя отнести 
ли его къ обязанности Приказа или Сорокина, во все не 
производился.

ж) Рыбные ряды.

(Ж у р н а л ы  1870 г. с т р . 96).

Здаше состоит!, изъ устроенныхъ для рыбной торговли 
(въ  1788 г . ) — 18 лавокъ, съ погребами нодълавками и ши
рокой галлереи. Рыбные ряды въ 1869 году покрыты но
вою тесовою крышею и въ  тоже время произведена не боль-



б и я  поправка стен*, кроме сего ппкакнхъ ремонтовъ но 
здашю не производилось и въ  делах* Приказа есть указа- 
nie только на некоторый исправлен!», деланныя еще въ 
1830 году, посему здаше,— кроме крыши, -въостальпыхъ 
частяхъ ветхо, гнило и опасно, камеиныя стены внутри 
здашя преимущественно въ  подвалахъ совершенно пропрели 
и отваливаются несколькими рядами кирпичей, арки нодъ 
галлереямн разрушаются, гнилые полы и обращавшееся въ 
несокъ переводы въ галлерее, делаютъ ее весьма опасною, 
бревенчатые стойки, окружаюице каменные стены нодваловъ 
совершенно гнилы и постепенно выпадаютъ, на сколько 
благонадежны самые стены выше земли-непзвестно. Крайне 
опасное положеше здашя и обпце интересы Земства и тор
говли, требуютъ, чтобы Рыбные ряды, по подробном* и 
тщательном* осмотре ихъ техником*, были приведены въ 
хорошое сосшпйс, съ изменешем* при томъ настоящаго 
положения лавок*, именно необходимо, для пользы торгов
цев*, лицевую сторону обратить на площадь.

( Ж у р н а л ы  1870 г. с т р . 98).

Изъ прнведенпаго описашя, Собраше могло усмотреть, 
что все постройки благотворительных* заведешй находятся 
въ краппе неудовлетворнтельномъ состоя1Йи поставить ихъ 
въ такомъ виде Управа считала не возможным*, даже от- 
строчка въ  поправках* и новыхъ постройках*, по мнешю 
Управы, была бы вредною для помещаемых* в *  заведешяхъ 
и повлекла бы на будущее время еще къ большим* рас
ходам*. Предварительно же иеречислешя нредноложенпых* 
улучшено!, Управа, кроме онисаннаго худаго состоя1Йя са
мих ь зданш, сочла нужным* представить иаблагоусмотре



iiie Собрашя о некоторыхъ недостатках!» заведешй въ  са- 
нитаромъ и хозяйственном!, отношешяхъ, что также слу- 
яшло Управ-Ь основашемъ въ  убеждешн о необходимости 
переделок!» и построокъ.

I )  Домъ умалшнепныхъ, после случнвшагося въ  1867 
году пожара, оставившая только фундамент!», небылъвозоб- 
новлеиъ, neiiMf»nie для умалишенных!» особой больницы состав
ляем» большой недостаток!», изаконъстатьею6 2 3 X I I I  Т .  Св. 
Зав., ставить въ непременное у с л о т е  иметь для тЬ хъ  
страждущнхъ довольно просторный, отдельный домъ. Ныне 
умалишенные помещаются въ  нижнемъ этаже больницы, 
женщины въ  2, а мужчины въ 3 маленькнхъ комнатахъ, 
въ  ужасной тесноте и при невообразимо-пснорченномъ воз
духе. Въ одной изъ комнатъ сделаны глух1я переборки и 
въ  образовавш. хся этнхъ чуланахъ иомещаютъ умалишен- 
ныхъ не снокойныхъ и нодве-рженныхъ нрпнадкамъ, такъ, 
что крики сихъ несчастныхъ распространяются но всемъ 
комнатамъ, что не можетъ не производить весьма вредная 
внечатлешя на ирочнхъ больныхъ умалишенных!», не ме
нее вредно и то, что они лишены возможности двигаться, 
такъ какъ особой комнаты, хотя бы, корридора, где бы 
они могли размять члены, неимеется, корридоръ, ведуний 
къ нхъ помещение тесный и холодный, потому восполь
зоваться пмъ не возможно. Вообще, выйдя изъ этнхъ ком
натъ, выносишь самое тяжелое виечатлеше и убеждеше 
въ  томъ, что для одержимыхъ душевными болезнями это 
не домъ прнзрешя, а скорее место заключения, и конечно 
Земство заслужило-бы весьма справедливый укоръ, если-бы 
не позаботилось объ участи этихъ несчастныхъ.

По сему не можетъ подлежать сомненио неотложная 
необходимость выстроить, согласно съ требовашемъ закона



отдельный долг для умалишенных ъ . каш» вто былп и pa
nt.*'. Прежнее место для того весьма удобно и при иемь 
имеется ca.ri..

При чемь Унрава ставить въ непременное услоВ1е уст
ройство в’ь новомъ здаши коррндора для прогулки и от- 
дельныхъ комнать для неспокойных!» и подверженных!» 
припадка>i ь н вообще, чтобы новое знаше вполне соответст
вовало роду болЪзни и соврем(‘нному требова!Йю науки.

I I )  Главное здаше больницы выстроено на 100 кро
ватей, но съ пожара, уншгг жившаго домъ умалишенныхъ 
на 20 кроватей, все больные помещаются въ одномъ зда- 
nin. Больница нмеетъ въ  верхнемъ этаже 16 налать. въ  
нижнемь 20, всего :■!(> налать, въ верхнемъ этаже, иск
лючая комнать: предназначенной для церкви, дежурной и 
операщонной, въ 13 налатахт. помещено 80 кроватей, въ  
нижнемь этаже, за нсключешемъ комнать зашггыхъ апте
кою, коктор^ею, фельдшерами, сиделкою, цейхгаузами, ван
ной, покойницкой и комнаты для вскрыш  телъ, осталь- 
ныя 7 палатъ вмещаютъ 26 кроватей, такъ что всего 
ныне помещено въ  больнице, съ отделешемъ умалишен
ныхъ 106 кроватей. Между темъ, но произведенному Стар- 
ншмъ Врачемъ больницы расчету кубическаго содержашн 
воздуха, потребнаго на каждаго больнаго, больница, при 
условш устройства отдельиаго дома для умалишенныхъ и 
номещешй для фельдшеров-!, и цейхгаузовъ можетънрпнять 
и тогда только 80 больныхъ и во всякомъ случае не бо
лее 100. Обращаясь кь вопросу на какое именно штатное 
число кроватей должна быть въ г . Вологде больница, ока
зывается, что но уставу лечеб. заведешй штатное число 
кроватей должно определять по 5 или 3 летней сложности 
больныхъ, находившихся въ  заведешядъ, и сверхъ того



ДОЛЖНО IIMt.TI. in. болышчномъ зданш излишне номЬщ'Чпе, 
на случай уволичппя числа больныхъ. Принта прямо выс
шее число ч’Ьмъ определится и за на с нос номЪщсте-бо.и.- 
ныхъ за л1>тъ съ I8G5 но 18(И) г. включительп 
получится среднее число больныхъ 1.И) (въ  1865 
г . — 183, 1866 г . — 148, 1867 г .— 139, 1868 г . — 162
1869 г . — 163), которое и показывает!, штатное число кро
ватей. Потребность въ  расширеши больницы подтверждает
ся еще темъ, что Приказъ, вследсшс усиливающейся но 
временам-!, прибыли больныхъ, прибегал-!, къ найму для от- 
делешя больницы помещешй, часто на другом-!. конце города, 
что сопряжено съ большими расходами и неудобствами, такъ 
въ  нынЪшпемъ году число больныхъ лЬтомъ доходило до 
180 челов’Ькъ и прнказомъ нанималось lioMt.meiiie за ре- 
кою въ  продолжение 2'/* мЪсяцевъ, и наконецъ прибавка 
помещешя представила бы большую выгоду въ  свободном-!, 
раснредИлеши хроническихъ больныхъ, которые въ  количе
стве 10 помещаются въ  настоящее время въ  дерсвяшюмъ, 
принадлежащем-!, городу доме около тюрьмы, и, въ  случае 
отказа отъ номещешя, должны быть переведены въ  здашс 
больницы, где места и безъ того недостаточно и кроме 
того, страдая, неизлечимыми болезнями и раслабленностт, 
они неизбежно заразятъ н безъ того нечистый возбухъ боль
ницы. По всемъ нрпведеннымь соображешямъ Управа приз
навала исоходимымъ иметь больницу съ домомъ умалншен- 
ныхъ на 150 кроватей.

(Ж у р н а л ы  1870 г. с т р . 103).
На приведете въ  должный видъ и благоустройство 

благотворительных-!, здапш Управою были представлены на 
раземотреше Собрашя ннжеследуюнця сметы:



1) На увеличеше больничнаго здашя расширешемъ съ 
двухъ сторонъ выстуиовъ здашя, съ устройствоыъ лабора
тории цейхгаузовъ, кухни, пекарни и всЪхъ нуяшыхъ квар- 
тиръ служащимъ, на сумму 38143 руб. 297* коп.

2) На устройство въ  здаши вентиляцш съ переделкою 
отхожихъ местъ 5136 р. 187* кои.

3) См^та на устройство каменного дома для умали- 
шениыхъ на сумму 17133 руб. 87 коп.

4) На устройство въ  доме вентнляцш 862 руб. 62 к.

5) Смета на исправлеше деревяннаго дома, где поме
щается Смотритель и чернорабоч1е, съ устройствомъ квар
тиры для доктора, и на разломку старой кухни на сумму 
2142 руб. 19 коп.

6) Смета на поправку по богадельне на сумму 905 
руб. 27 коп.

7 ) Смета на исправлеше каменного корпуса рыбныхъ 
рядовъ на сумму 8620 руб. 427* коп.

Кроме того взяты я Управой къ исполнешю хозяйст- 
веннымъ образомъ две сметы иа исправлеше погреба и на 
устройство прачешной на сумму, по объявленной на тор- 
га хъ  въ  Приказе цене, 1070 руб.

А всего на исиолиеше всехъ сказаиныхъ сметъ 64013 
руб. 8 5 7 * коп.

(Ж у р н а л ы  1870 г. с т р . 12).

При этомъ иа разрйшеше Собрашя предложены были 
вопросы:

1) Угодно-ли Собранш утвердить въ  больнице штатъ 
иа 150 кроватей или нйтъ?



2) Утверждаешь ли Собраше сметы, представленный 
Управой на устройство отдельная дома для умалишенныхъ, 
на pacuiiipenie больницы и на ремонтъ службъ, богадельни 
и рыбныхъ рядовъ?

Собраше, вполне соглашаясь съ настоятельною необ
ходимостью возможно скораго исполнешя предположен^ 
Управы по этимъ вопросамъ, въ виду крайне печального 
положешя благотворительпыхъ заведетй, ие сочло возмож- 
нымъ однакоже дать па эти вопросы положительная ответа 
до те хъ поръ, пока не, определится исходъ необходиыыхъ 
предъ Миннстерствомъ ходатайствъ, предлагаемыхъ Упра
вою и совершенно одобренныхъ Собрашемъ, а именно.

1) Объ ассигнованы Миннстерствомъ 60380 p. 853/* 
к. необходимыхъ для прнведешя здашй заведена! въ  надле
жащее благоустройство, согласно составленнымъ на то сме- 
тамъ.

2) Объ ассигнованы по примеру прежнихълетъ суммы 
на покрьше дефицита, который по смете въ  1871 году 
оказался въ  17772 руб. 49 коп.

3 ) Объ увеличены отделенная для Вологодскаго Земства 
фонда благотворительныхъ заведешй въ  облигащяхь глав
н а я общества Росс!йскихъ желйзныхъ дорогъ или объ он- 
ределеши постанояннаго изъ казны nocooin въ размере, мо- 
гущемъ вполне обезпечить расходы на содержаше благот
ворительныхъ заведешй въ  губерши, такъ какъ въ  указе 
Правительствующая Сената отъ 24 Поля 1868 года, вы 
ражено, что облигацш Главного общества должны быть 
распределены между Земскими учреждешями техъ губершй, 
въ  коихъ собственныя средства благотворительныхъ заге- 
дешй недостаточны на ихъ содержаше, и такъкакь, за от- 
дйлешемъ Вологодской губерши только НО/т., средствабла-



готворительныя сделались недостаточны, и въ  значитель
ной и при томъ каииталъ Приказа убавленъ на
247/т. руб.

4) 0  выдаче Земству 29114 руб., которые числятся 
въ  капитале 1-го разряда, только по счетамъ, а состоять 
въ  безпроцентномъ долге па Государственномъ Банке.

5) 0 возврате Земству представлепныхъ Приказомъ 
суммъ каппталовъ 1, 2, 3 и 6 разрядовъ, заключающихся 
въ  нроцентныхъ бумагахъ.

Чтоже касается поставлепныхъ Управою заключитель- 
вы хъ  воиросовъ о томъ, 1-е, изъ какихъ суммъ она должна 
будетъ покрыть помянутый дефнцнтъ по смете 1871 года, 
если Министерство не иризнаетъ почему либо возможнымъ 
ассигновать это nocooie и 2-е, оставить ли здашя въ  су
ществующем!, виде или произвести нетерпянця отлагатель
ства иснравлешя и изъ какихъ суммъ въ  томъ случае, если 
Мшшстерствомъ не -будетъ отпущено денегъ, потребныхъна 
постройки и на ремонтъ здашй, заведываемыхъ Управою, 
Muorie изъ Г .г .  Гласныхъ выразили, что они совершенно 
убеждены въ  справедливости Правительства и не допус- 
каютъ мысли, чтобъ оно могло отказать Земству въ  выше 
объясненныхъ ходатайствахъ, съ чемъ Собраше и согласи
лось.

Исполняя это поручеше Собрашя, Губернская Управа 
сообщила г. Начальнику губерши въ  отношеши отъ 22 Фе
враля 1871 года за Л» 374, ходатайство Губерйскаго Зем
ства объ оказанш состороны Министерства Внутреннихъ 
Делъ денежнаго пособ!я на производство строительныхъ 
работъ въ здашяхъ благотворительныхъ заведешй.



I I .

Распорядительный д,Ьйств1я Собран1я и 
исполнительныя дЪйствгя Управы по со- 
оружешю и ремонту благотворитель- 

ныхъ здашй.

(Ж у рн а л ы  Экстрениаго  Со бран ш  1871 г. с т р . 88 ).

ПослЪ сделанныхъ Управою представленШ и личныхъ 
г. Председателя Управы въ  Министерстве ходатайствъ—  
согласно выраженному на то желанш Г .г .  Гласныхъ въ 
Очередномъ Земскомъ Собранш, Начальникъ губерши при 
отношенш отъ 7 Мая за Л? 1222, нрепроводилъ въ  Уп
раву Koniio съ ответа Министерства Внутреннихъ ДЬлъ на 
ходатайство Земскаго Собрашя, въ  которомъ выражено, что 
Министерство находить возможнымъ ассигновать на про
изводство работъ вместо 60380 руб 853а коп. сумму въ 
50/т. руб. въ виду того, что справочный цйны, но кото- 
рымъ сделано псчпслеше потребной на производство работъ 
суммы, иревышаютъ, какъ известно, действительно суще
ствующая, о чемъ Министерство, поставпвъ въ известность 
Земство, о последующемч> просило уведомить Министерство 
для соответственных ь расиоряжешй объ отпуске иомину- 
таго nocooia Земству. Вследств1е этого Управа просила На
чальника губерши употребить свое ходатайство о возм >жпо 
скоромь ассигнованы и передаче Земству назначенной 
суммы, объяспивъ при томъ, что о всемъ вышеизложен- 
номъ ею доложено будетъ Губернскому Земскому Собранш



Успешность столь важная ходатайства, дающая воз
можность привести въ надлежанцй видъ благотворительный 
заведешя, о жалкомъ положеши коихъ подробно представ
лено было въ  докладе Управы Очередному Собранно и край
няя необходимость приступить къ ремонтамъ здашй безъ 
нромедлешя— побудили Управу, недожидаясь Очереднаго Со
брашя, доложить Чрезвычайному Собрашю собиравшемуся 
въ Поле i 871 г. для разрешешя вопроса, о подушной по
дати о результате возбужденная Земствомъ ходатайства и 
вместе съ симъ внести въ  Чрезвычайное Собраше все сметы 
для пересмотра оныхъ, утверждения и указашя способа 
приведешя ихъ въ  исполнеше.

(Ж урналы Экстреннаго Собранш 1871 г. с тр . 5).

Чрезвычайное Собраше въ  заседаши 15 1юля 1 8 7 1 г .,  
выс-лушавъ помянутый докладъ Управы, постановило: бла
годарить Министерство за оказанное Земству noco6ie 50/т. 
руб. Вопросъ же о разсмотрешп и утвержденш плановъ, 
проэктовъ и сметъ отложить до следующая Очереднаго 
Губернская Земскаго Собрашя.

Такнмъ образомъ состороны Управы были приняты все 
меры къ скорейшему исполнение строительныхъ работъ въ 
здашяхъ благотворительных!, заведении и даже еще въ  1870 
году была сделана закупка потребная на ремонтъ здашй 
лЬса въ  количестве 1796 деревъ на счетъ 3633 руб., от- 
лущенныхъ Мпнистерствомъ на ремонтъ благотворительныхъ 
здашй еще по ходатайству бывшая Приказа Обществен
н а я Призрешя. На счетъ этой же суммы Управа еще до 
исхода возбужденная ходатайства въ  187% i годахъ ка
питально ремонтировала погреба при больнице, въ  виду не
отложной въ томъ надобности, на каковой предметъ и из



расходовано было изъ помянутой суммы 429 руб. 29 коп.

(Ж урн а л ы  С о б ра н ы  1872 г. с т р . 285).

Вследъ за симъ, когда Губернское Земское Собрате 
въ  ceccin 1871 года разсмотрЪло и утвердило сметы на 
сооружеше и ремонтъ благотворительныхъ заведешй, и ука
зало Управ1> сиособъ исиолнешя строительныхъ работъ,Гу
бернскою Управою въ  л^то 1872 г. были произведены по 
причине не состоявшихся въ  Феврале месяце торговъ хо- 
гяйственпымъ образомъ нижеследугоп^я строительный работы:
а) устроенъ анатомически! театръ съ покойницкой. Здаше 
это хотя не было проэктировано по сметамъ, но постройка 
онаго вызвана была нижеследующими соображешями: Стар- 
iuift Врачь Больницы, г. Ульрихъ, разсмотревъ проэктъ 
разширешя больницы, встретилъ въ  немъ значительный не- 
достатокъ проектирование въ самомъ зданш покойницкой и 
анатомическая театра и заявилъ, что отъ этихъ помеще- 
nitt воздухъ должепъ подвергаться неминуемой порче и что 
кроме того они должны весьма тяжело вл1ять на нравст
венное настроение больныхъ, мимо проходящихъ и лежа- 
щихъ въ  соседнихъ съ теми помЬщешями палатахъ и что 
во всехъ благоустроенныхъбольницахъ анатомичесшйтеатръ 
и покойницкая отдельное здаше. Съ такимъ справедли- 
вымъ замечашемъ Управа не могла не согласиться, почему 
и поручила Архитектору составить на то здаше смету, ко
торая представляетъ сумму въ  1243 р. 887а коп.

Въ действительности же расходъ на сооружеше этого 

здашя ограничился 988 р. 7* к. и сверхсметными рабо

тами на сумму 43 p. 267 j  к .



(Ж у рн а л ы  С о браш я  1872 г. с т р . 290).

б) капитально ремоптпрованъ домъ со службами слу- 
жащихъ при больниц^, на каковой предметъ употреблено 
4904 р. 951,/а к. и кроме того произведены сверхсметный 
работы на сумму 378 руб. 50 коп.

(Ж урн а л ы  1872 г. с т р . 291).

в) устроена вентилящя въ  верхнемъ этаже здашя 
больницы п переделаны ретпрадныя места при этомъ зда- 
n iii,  на что израсходовано 1459 р. 13 к. вместо назна- 
ченныхъ по сметамъ 3102 р. 693/4 к. Такая значительная 
экошшя образовалась впрочемъ всего более отъ изменешя 
системы при устройстве винтнляцш. Самое я;е измененie 
системы вептиляцш последовало по заявлешю г. Председа
теля Управы о томъ, что, посещая больницу, опъ нахо
дить воздухъ въ  палатахъ и особенно коррпдорахъ боль
ницы до того испорченнымъ, что необходимо неотложно при
нять меры къ отстрапешю такого недостатка, вредно отзы
вающаяся на больныхъ, и что, если приступить къ уст
ройству въ  больнице, согласно составленнымъ сметамъ вен
тиляций Соханскаго, работа займетъ весьма много времени, 
при необходимости устройства духовыхъ печей, вместо су- 
ществующихъ, и повлечетъ къ большой затрате денегъ, 
почему и иредложилъ устроить упрощенную вентилящю,ко
торая не иотребуетъ такнхъ большихъ расходовъ н вполне 
будетъ удовлетворительпа. Кроме сего, на предметъ узна- 
шя удобнейшей системы вентиляцш команднрованъ былъ 
не задолго предъ темъ старнйй врачь больницы, г. Уль- 
рихъ, въ  Москву н С.-11етербургъ, очемъ представляется



Собрашю въ  докладе врача, и онъ убедился и получилъ 
советъ, что лучше применять простую вентелящю:

(Ж у р н а л ы  Со б ра н ы  1872 г. с т р . 292)

г)  По устройству рыбныхъ рядовъ произведены все 
земляныя и плотпичныя работы съ устройствомъ дренажа 
на сумму 1955 руб. 73 к. Каменные же работы, посм'Ьт- 
нымъ исчислешямъ па сумму 2447 руб. 771/» коп., 
остаются до селе не выполненными.

(Докладъ Коммисш 1872 г. с т р . 42).

Все озпачениыя работы Коммшмя Губерйскаго Земскаго 
Собрашя нашла произведенными хороню и изъ матер1аловъ 
должнаго качества, о чемъ ею и было доложено Собрашю 
въ  cecciio 1872 года.

(Докладъ С обраш ю  1873 г .) .

За симъ въ  лето 1873 года темъ же хозяйственнымъ 
способомъ произведены слЪдуюнця строительныя работы а) 
по дому умалишенныхъ: устроено каменное одно-этажное 
здаше длиною 16 саж., шириною 10 саж. и вышиною 3 
саж., въ коемъ номещеше распределено для муягскаго и 
зкенскаго отделешй, всего на 30 человекъ. Въ  мужскомъ 
отделены помещеше разделяется на две общнхъ палаты, 
четыре одиночныхъ, залу для фельдшера пли надзирателя 
и ретирадное место. Въ я;енскомъ отделены на одну общую 
палату, две одиночныхъ, залу для Надзирательницы, ван
ную и ретирадное место. Съ устройствомъ въ  доме венти- 
ляцш съ применешемъ духоваго отоплешя, здаше отстрвено



вчерне, покрыта крыша железомъ, заложены закладным 
рамы, положены потолочный балки, настланы накаты и 
сделана подшивка потолковъ. На производство перечислен- 
ныхъ работъ и на матер1алы назначено было по сметамъ 
15853 руб. 157* коп., въ  действительности же произве
дено сего расхода только 11842 р. 7 4 ‘Л коп.; б) по уст
ройству прачшной съ банею: отстроенокаменное одно-этаж- 
ное здаше, длиною 18 саж. 1 арш., шириною 4 саж. 2 
арш. и вышиною 8 арш., остропилена и покрыта желе- 
зомъ крыша, заложены закладным рамы. Здаше разделяет
ся на две половины: ирачешную и баню, въ  первой поло
жены потолочный балки и настланы накаты, во второй вы 
ведены своды. На исчисленный работы и потребные для 
нихъ матер1алы назначено было по сметамъ 7956 руб. 
223/а коп., въ  действительности же произведено въ  рас- 
ходъ только 5366 руб. 387* коп.; в) устроена вентиля- 
щя въ  нижнемь этаже здашя больницы потому же прос
тому способу какъ и въ  верхнемъ, при чемъ вместо ис- 
численныхъ но смете 2033 руб. 49 коп., израсходовано 
въ  действительности только 521 руб. 28 коп.

Сказанныхъ работъ за два строительныхъ перюда при 
хозяйственномъ способе исполнешяпроэктированныхъ сметъ 
оказывается достаточно. Торговый сиособъ производства ра
ботъ связываетъ подрядчика срокомъ исполнешя оныхъ и 
поспешность въ этомъ случае достигается въ  большинстве 
случаевъ съ ущербомъ для экопомш въ расходахъ и для 
доброкачественности матер1аловъ и самыхъ работъ. Управа 
же не связанная срокомъ окончашя всехъ проэктированныхъ 
работъ, съ ущербомъ для быстроты дела силилась соблюсти 
возможно большую экономш и потому заготовку матер1а- 
ловъ всегда производила заблаговременно и только при



благмцнятномъ состояши продажныхъ на потребные мате- 
р1алы ценъ. При самомъ ходе работъ Управа достигала не 
столько быстроты, сколько доброкачественности исполнешя.

Что же касается последовательности въ  исполнены 
проэктированныхъ по сметамъ работъ, то въ  этомъ случае 
Управа первее приступала къ устройству работъ не тер- 
пящихъ отлагательства и за симъ уже переходила къ ра- 
ботамъ второстепенной важности. Такъ Управа въ первый 
же строительный перюдъ винтилпровала верхшй этажъ зда
шя больницы, въ  которомъ по преимуществу расположены 
больницныя палаты, и переделала при этомъ здашй рети- 
радныя места, чемъ и устранилось существовавшее въ  боль
нице зловоше. Съ устройствомъ особаго здашя для анато
мическая театра цель очшцешя воздуха въ больнице была 
достигнута окончательно. Въ этомъ же першдъ Управою 
ремонтированы: домъ со службами служащихъ при боль
нице и рыбные ряды. Первое здаше, какъ выше сказано, 
далеко не удовлетворило своему назначешю, а последнее 
даже угрожало иадешемь.

За симъ Управа во второй строительной першдъ при
ступила къ сооружешю дома умалншеппыхъ и прачпшной 
съ банею. Проэктированпое же по смете расширеше боль
ницы остается до селе пе произведешшмъ по иижеследую 
щимъ соображешямъ.

а) расширеше больничная корпуса вызвано увели»?.', 
шемъ штатнаго числа больныхъ. На увеличешс же штат- 
наго числа больныхъ Собраше изъявляло соглас1е подъ 
дов1емъ успешнаго исхода возбуждепныхъ ходатайств!. 1 }  
объ отпуске потребныхъ суммъ на устройство и ремонтъ 
благотворительныхъ здашй; 2) объ ассигнована суммъ на 
покрьте дефицита по благотворительнымъ сметамъ; 3 )



объ увеличены фоида благотворительныхъ заведешй въ  об- 
лигащяхъ главнаго общества РоссШскнхъ железпыхъ до- 
рогъ; о выдаче Земству безироцентнаго долга на Госу- 
дарственномъ Банке и 5) о возврате представленныхъПри- 
казомъ въ  Министерство капиталовъ въ  процентнымъ бу- 
магахъ 1, 2, 3 и 6 разрядовъ. А какъ изъ представлен
ныхъ въ  Министерство пяти ходатайствъ одно-отпускъ 
суммъ на ремонтъ благотворительныхъ заведешй— удовлет
ворено не въ  полной сумме, другое —объ увеличены фонда 
Общественнаго Призрешя до селе ее получило определен
на™ исхода, а остальные три отклонены по силе В ы с о -  
ч а й ш а г о  повелешя 1 1юпя 1868 года,то самый вопросъ 
объ увеличены штатнаго числа больныхъ и сопряженнаго 
съ нимъ расширешя корпуса больницы до настоящаго вре
мени остается открытымъ.

(ОТЧЕТЬ СтАРШАГО ВРАЧА СОБРАНШ 1873 Г .) .

б) СтаршШ врачь больницы г. Ульрихъ въ  отчете своемъ 
Губернскому Земскому Собранно въ  cecciio 1873 г. между про- 
чимъ заявилъ: опытъ показалъ, что те изъ больничныхъ зданШ, 
которые не могутъ быть вполне освобождаемы на некото
рое время отъ больныхъ для проветривашя, должны покрай- 
ней мере разъ въ  годъ подвергаться окраске стенъ, такъ 
какъ въ  противномъ случае легко развиваются заразитель
ный начала, подающ1е поводъ къ р а з в и т  въ  больниц* 
некоторыхъ опасныхъ и заразительныхъ болезней, какъ 
то: рожи, тифа, антонова огня и т . п. и сверхъ того 
обусловливаюсь порчу воздуха, что имеегъ вредное вл!яо1е 
на успехъ лечешя. въ  виду трудности очищешя воздуха 
въ  больнице, въ случае, если она сосредоточивается цъ



одномъ здаши, онъ неоднократно высказывалъ мнете въ 
пользу постройки особаго здашя, въ  заменъ предполагае
мая расширешя больницы. Нужно заметить, что здан1е на
шей больницы построено по системе корридорной, которая 
въ  настоящее время считается самой неудобной, какъ въ 
отношенш распределения больныхъ, такъ равно и потруд- 
ности очшцешя воздуха. По утвержденному Собрашемъ 
плану, предполоя»епо увеличить больничное здаше распшре- 
шемъ съ двухъ сторопъ выступовъ, при чемъ понятно, 
система здашя останется тою же.

Такой обширный каменпый корпусъ больничпаго здашя 
неудобенъ въ  практнческомъ отношенш по следующимъ 
причинамъ: 1) полное очшцеше и провЪтрнвате здашя въ 
присутствш больныхъ почти не возможно; 2) иоявивппяся 
въ  больнице заразительныя болезни, какъто: рожа, тифъ, 
оспа и т .  п. подвергают!, опасности заражешя прочихъ 
больныхъ, нередко со смертельпымъ исходомъ, въ чемъ онъ 
имелъ случай неоднократно убедиться; 3) трудность раз- 
мещешя больныхъ по роду болезней, особенпо сифилити- 
ковъ, которые, по закону должны быть помещаемы въ осо- 
быхъ отделешяхъ, съ особыми отхожими местами и т. п. 
Въ  виду этихъ обстоятельствъ было бы правильнее устро
ить отдельное здаше., которое вместе съ темъ могло бы 
удовлетворять еще и другой цели, именно для номещенш 
фельдшерской школы. При этомъ г. Ульрихъ находя воз
можны мъ при существованш особаго хорошо приспособлен
н а я здашя, поместить въ  ономъ въ течет и знмняго вре
мени фельдшерскую школу, лйтомъ же во врэмя 3 месич- 
ныхъ каникулъ, въ течет и которыхъ воспитанники отпу
скаются домой, представилась бы возможность неревег.т 
больныхъ въ это новое здаше. главный же корпусъ



больницы подвергнуть на это время правильному очище* 
нш.

Проэктъ г. Ульрпхъ не получилъ еще окончательнаго 
разрешешя но въ случае согласая на это со стороны Соб
рашя не предстоитъ надобности возводить вновь особое зда
ше, а придется только заново отстроить каменный забро
шенный домъ, о котороыъ помянуто выше.

I I I .

Вл1ян1е произведенныхъ работъ и пост- 
роекъ на благосостояше благотвори- 

тельныхъ заведенш.

(О тч ет ъ  Старш аго  в р а ч а  Собранно  1872 г. с т р . 396).

СтаршШ врачь больницы г. Ульрпхъ въ  отчете своемъ 
по медицинской части заявилъ Губернскому Земскому Соб
ранно въ  cecciro 1872 г . ,  что въ  числе улучшешй, сде- 
ланныхъ въ  1872 году и заслуживающихъ общаго внима- 
шя, первое место занимаетъ устройство вентиляцш. Чис
тый воздухъ въ  больнице считается, какъ известно, важ- 
нымъ деятелемъ, оказывающимъ вл)яше на умгЬхъ лече- 
шя, между темъ недостатокъ его въ  здешней больнице резко 
ощущался посетителями.

Принимая во BHiiMauie что вентилящя въ  здешней боль
нице устроена самымъ простымъ способомъ, и хотя она не 
можетъ удовлетворять всемъ современным’!, требовашямъ,. но,



во всякомъ случае, при правильномъ уходе цель будетъ 
достигнута.

Очищенiro воздуха въ  больнице не мало содействуетъ 
еще и переделка отхожихъ местъ, которыя до настоящая 
времени находились въ  дурномъ состоянш. Вообще следуетъ 
заметить, что въ  здашяхъ выстроенныхъ по корридор- 
ной системе, на отхож1я места должно быть обращено осо
бое внимаше. Они сплошъ и рядомъ распространяютъ зло- 
воше по всемъ палатамъ, находящимся въ  непосредствен
ной связи съ корридорами, въ  углахъ коихъ обыкновенно 
они и помещаются. Такимъ образомъ устройство вентиля
цш и капитальная неределка отхожихъ местъ избавила 
больницу отъ удушливая запаха, который поражалъ вся
к а я  приходящая и вредно вл1ялъ па здоровье больныхъ. 
Устройство анатомическая театра и покойницкой отдельно 
отъ больничная здашя избавило отъ новаго источника зло- 
вошя. До настоящая времени анатомически! театръ и по
койницкая помещались въ  нпжнемъэтаже больничнаязда-- 
шя, имея съ оной стороны отделеше умалишенныхъ, съ 
другой палаты и комнату для ваннъ. Такая близость по
койницкой и секщонной комнатъ не могла не иметь дур
н а я  вл1яшя на нравственную сторону больныхъ, съ дру
гой стороны она поддерживала сырость въ зданш и стес
няла врачей при практпческпхъ ихъ занят1яхъ натрупахъ. 
Устройство анатомическая театра по этому должно быть 
причислено въ  серьезному улучшение, темъ более, что оно 
расширило помещеше больницы, прибавлешемъ двухъ об- 
ширныхъ, светш хъ и удобныхъ палатъ.

При этомъ нельзя не заметить, что устройство осо
бая здашя для анатомическая театра въ  некоторой сте
пени такъ же ослабляетъ потребность расширеше больницы,



такъ какъ анатомичесшй театръ съ покойницкой по проэкту 
расширешя предполагались въ  самомъ зданш больницы. 
Въ  заключеше же следуетъ еще присовокупить, что здаше 
больницы освобождено отъ квартиръ фельдшеровъ, что само 
собою до некоторой степени повл1яло на болышй просторъ 
для помЪщешй больныхъ въ палатахъ. По устройству рыб- 
ныхъ рядовъ пе вей еще работы приведены къ окончашю 
но и то что уже сделано возвысило арендную плату на 
лавки на 175 руб. въ  годъ. При окончательномъ же испол
нены всЬхъ проэктпрованныхъ по сметамъ работъ доход
ность отъ рыбнаго ряда возвысится еще более.

Здаше дома умалпшеныхъ и прачешной съ банею не 
приведены еще къ окончашю, а потому естественно, что 
и благодетельная последств1я сооружешя сихъ здашй со
ставляетъ вопросъ будущего.

IY .

О расходахъ на исполнеше перечислен- 
ныхъ работъ.

На исполнеше вышеупомянутыхъ работъ исчислено было 
по сметамъ 42469 р. 3874 коп., въ  действительности же 
израсходовано и предполагается къ израсходован^ по сме
тамъ 31936 р. 117* коп. Такимъ образомъ достигнуто 
сбережешя по сметамъ 10533 р. 267а и кроме того про
изведено сверхъ сметныхъ работъ на сумму 751 р. 147» 
коп. Независимо отъ сего произведено расхода по npieMy и 
хранешю матер1аловъ 39 руб. 31 коп. и употреблено на 
публикацш о торгахъ 42 р. 957* к. А всего въ  дейст
вительности произведено въ  расходъ 28045 р. 83 коп. и



состоитъ къ настоящему времени на лицо на исполнена 
остальныхъ работъ денежныхъ суммъ 24327 руб. 5 4 'Л  к. 
и заготовленныхъ матер1аловъ на сумму 3523 руб. 627» 
коп.

Подробная ведомость о расходахъ по устройству бла
готворительныхъ здашй и общШ счетъ ассигнованныхъ на 
этотъ предметъ Миннстерствомъ Внутреннихъ Делъ суммъ 
прилагаются у сего особо.



0БЩ 1Й СЧЕТЪ
суммъ, ассигнованныхъ Министерст- 
вомъ Внутреннихъ ДЪлъ на устройство 
и ремонтъ благотворительныхъ здашй.

Приходъ. Руб. Коп. Расходъ. Руб. Коп.

16 Ноября 1870 Произведено въ
г. поступило въ  Г у  расходъ какъ
бернскую Управу. 3633 — значится по ве

7 Января 1872 г . домости . 28045 83
поступило въ  Г у  Состоитъ въ
бернскую Управу. 50000 — наличоости:

10 Января 1873 На текущемъ
г. начислено ° / о ° / о счету въ  От
въ Отделение Банка] деление Банка. 24327 —
за 1872 годъ. 1351 — Въ кассе на

31 Января 1874i личными день
Г .  ИаЧИСЛеНО % ° / о ; гами — 547»
въ Отделенш Банка| Кроме тоговъ
за 1873 годъ. , 913 - наличныхъ ма-

тер1алахъ на

i
сумму . 3523 ■627»

Балансъ . . ; 5 58 97) — Балансъ 55897 —



ДОКЛАДЪ ГУБЕРНСКОЙ УПРА ВЫ .

Объ ассигноваши суммъ на содержаше 
уЪздныхъ по воинской повинности При
сутствШ и на друше по сему предмету 

расходы въ 1874 году.

Г . Начальникъ губерши, отношешемъ отъ 10 мннув- 
шаго Апреля за «№ 1117, сообщпвъ Губернской У праве о 
своемъ распоряжеши, чтобы уЪздныя по воинской повин
ности Прнсутств1я доставили въ  Губернскую Управу, под- 
крепленныя достаточными данными, сведешя о количестве 
потребныхъ изъ земскнхъ суммъ расходовъ на указанные 
въ  166 и 167 ст. Уст. о воинской повинности предметы, 
именно: на наемъ помещений для Рекрутскнхъ ПрисутствШ, 
на меблироваше, отоплеше и освещеше ихъ, на путевое и 
квартирное довольств1е председателей и членовъ Присутст
вШ и о размере дополнительной суммы на канцелярсше рас
ходы, если таковая потребуется, за отпускаемою пзъ казны, 
нросилъ Губернскую Управу объ ассигнованы суммъ на 
этотъ предметъ доложить чрезвычайному Губернскому Зем
скому Собранно. Согласно этому Уездныя Рекрутсшн JI -н- 
сугств1я исирашивають 1) Вологодское: на наемъ но- 
мещешя въ г. Вологде 250 руб., на обзаведете и мебли
роваше ПрисутствШ въ городе п двухъ въ уезде 4 ОН р. 

(единовременно), отонлеше и освещеше ПрисутствШ 00 р . ,  
на жалованье письмоводителю 700 р. и двумъ писцамъ НПО 
руб. (на первый годъ), на путевое и квартирное довольст- 
Bie Председателя н членовъ до 150 р., на канцелярсше рас
ходы 150 р. и на наемъ сторожа 120 р., а всего 2173 
руб. 2) Грязовецкое: па отдълку Присутствия, поме
щенная въ казенномъ здаши Присутственныхъ местъ,



100 р., на меблироваше 300 р., на отоплеше и освищете 
Присутств1я 50 р., на путовое и квартирное доволь(Уше
Председатели и члена Присутшпя отъ земства въ  двухъ
прио'ывныхъ участкахъ (примерно полагая) 180 р., на 
жалованье письмоводителю 600 р., писцу 150 руб., сто
рожу 96 р., на дополнительные канцелярсше расходы 100 
р . ,  а всего 1576 р.-, 3) Кадниковское: на отделку 
Присутств1я 50 р., на меблироваше 150 р., на отоплеше
и освещеше 50 р., на путевое и свартпрное довольств1е
Председателя, члена и канцелярш Прнсутств1я въпятипр и- 
зывныхъ участкахъ, полагая примерно (455 верстъ) 200 
р., на жалованье письмоводителю 400 р., двумъ ппсцамъ 
200 р., дополнительные па канцелярию 100 р., а всего 
1150 р.; 4) Вельское: Рекрутское Присутств!е испра- 
шиваетъ: на нае-мъ постояннаго помещения въ  г . Вельске 
120 р., на паемъ временнаго помещешя въ  Верховажскомъ 
посаде 25 р., на отоплеше помещешя въ  г. Вельске 30 
р., на меблироваше ПрисутствШ 66 р., на освещеше 27 
р., на путевое доволыуше Председателю Присутств1я на 
три лошади 28 р. 50 к ., члену Присущ ая отъ земства 
на две лошади 19 р., па квартирное довольств1е Предсе
дателю 15 р., члену Присутств1я отъ земства 10 р., до
полнительной канцелярской суммы 300 р., а всего 640 р. 
50 к .; 5) Тотемское: на меблировашеПрисутств1я 205 
р., отоплеше и освещеше Прнсутс/шя 78 р., канцелярсше 
расходы 297 р. и на расходы на путевое и квартирное 
довольств1е Председателя и члена Присутств1я въ  течснш 
года 100 р., итого 680 р.; 6) Устюгское: на путе
вые расходы Председателю и члену 55 р. 75 к ., на квар
тирное довольс'гае 99 р., члену Присутсшя Уездному Ис
правнику на путевое и квартирное доводьсте82р. 95 к ,,



на заготовлеше жеребьевъ, колесъ и на печаташе призыв
н ы х ! списковъ расходы не определены; на содержаше кап- 
целярш и канцелярсше расходы 670 р., на путевоепквар
тирное довольства канцежрш 82 р. 95 к ., на наемъ по- 
мЬщешя для Присутствия 150 р., па отоплеше 48 р., на 
освещеше 24 р., на меблироваше 100 р. и на наемъ сто
рожа 96 р., а всего, за ожидаемыми отъ Правительства 
300 р., Устюгское Нрггсутс-TBie пснрашиваетъ 1 1 0 8  руб. 
6 5  к. Кроме того Председатель Присутств1я въ дополпеше 
къ испрашиваемой сумме, просить объ открытш кредита 
на покупку зерцала для Ррекрутскаго Г1рисутств1я; 7) Н и 
кольское: Рекрутское Присутствие просить: па путевое 
довольстгЛе Председателя Присутст1пя и члена Прпсутств1я 
отъ земства 90 р. 75 к ., на канцелярсше расходы и па 
наемъ писцовъ въ  дополнеше къ сумме, назначенной отъ 
казны 300 р., на наемъ квартиры для Г1рисутств1я въ  г. 
Ннкольске 120 р., па освещеше канцелярш въ  годъ 2' ip. 
50 к. ,  па отоплеше 42 р., иа паемъ сторожа при канцеля
рш въ  годъ 60 р., на мебель для канцелярш Присутс/шя 
312 р'. 8 0 к. ,  на наемъ помещешя въ 4 призывномъ участке 
75 р., па не предвиденные расходы 30р. ,  итого 1 0 5 5  руб. 
5 к. За симъ определена суммы на квартирное довольп’- 
гле членовъ Присутичйя Никольское Прпсутств1е представ
л я т ь  на усмотреше Собран1я; 8) Сольвычегодское: 
пснрашиваетъ на наемт- квартиры для Присутслчйя въ  Соль- 
вычегодске 130 р., на отоплеше и освещеше двухъ При
сутствий 65 р., па наемъ сторожей 82 р., на меблироваше 
двухъ Присутствий 478 р., на путевое и квартирное до- 
вольстше Председателя и членовъ Ирпсутствш отъ земства 
городского и сельскаго сословШ !00  р.,иажалованье пись
моводителю 500 р. и двумъ писцамъ 240 р , а всего 1 5 9 5



руб.; 9) Яренское: на наемъ дома для помещешя При- 
сутств1я 84 р., на наемъ сторожа 60 р., па отоплеше 25 
р., на освещеше 13 р., на наемъ помещен in, отоплеше, 
освещеше и наемъ сторожа для втораго призывная участка 
50 р., па передвпжеше въ  этотъ учас-токъ, во время при
зыва, принадлежностей Прнсутстадя и канцелярш 50 руб., 
на меблироваше ПрнсутствШ 283 р., на наемъ письмово
дителя п одного писца 320 р., на канцелярсше расхбды 
120 р., на путевое и квартирное довольстве Председателя 
50 р., члена Земской Управы 30 р., двухъ членовъ отъ 
жителей призывпыхъ участковъ 40 руб., итого, за ассиг
нованными изъ казны, испрашивается 1025 р. и 10) 
Устьсысольское: на наемъ ном'Ьщешя въ Устьсысоль- 
ске съ отоплешемъ и освещешемъ 200 р., на меблироваше 
302 р., на путевое и квартирное довольстве Председателя 
и члена отъ земства 81 р., на наемъ временныхъ помеще
ний для двухъ ПрисутствШ съ отоплешемъ, освещешемъ 
и прислугою 50 р., па канцелярсше расходы 100 руб., 
итого 733 р., а всего на расходы но воинской повинности 
испрашивается 11700 р. 20 к .,  а именно: на Вологод-
скш у'Ьздъ 2137 р. ,— ГрязовецкШ 1576 р. квартира ка
зенная),— КадниковскШ 1150 р. (квартира тоже казенная) ,- 
Вельсшй 640 р. 50 к . ,— Тотемсшй 6В0 р.,— Устюгсшй 
1108 р. 65 к., — НикольскШ 1055 р. 5 к . ,— Сольвыче- 
годсшй 1595 р .,— Яренсши 1025 р. и Устьсысольсшй 
733 руб.

До нолучешя изложенная отношешя г. Начальника гу - 
берши Губернскою Управою были получены ходатайства отъ 
некоторыхъ Уездныхъ Управъ объ accnrHOBauiii суммъ на 
наемъ Рекрутскнхъ ПрисутствШ, па меблироваше, отопле- 
nie н освещеше пхъ. Губернская Управа, въ  виду распо-



ряжешя Правительства, объ открытш новыхъ по воински 
повинности ПрисутствШ съ 16 Февраля, разрешила: Гря*  
зовецкой и Вельской Управамъ израсходовать на означен
ный потребности: до 300 р. Грязовецкой и до 4 0 0 р. Вель
ской УправЬ,— кгждой со счета суммъ Губернскаго Земскаго 
сбора, состоящаго въ  депозитахъ те хъ Управъ. Яренской 
тоже разрешено употребить 300 р. и въ  счетъ этой суммы 
выслано изъ кассы Губернской Управы 100 р. Кроме того 
въ  Вологодскую Управу отпущено авансомъ на неотложные 
расходы по Рекрутскому ПрисутствШ 500 руб.

Представляя объ этомъ на усмотреше Губернскаго Со
брашя, Губернская Унрава имеетъ честь доложить Собра
нш , что Управа со своей стороны приняла въ  соображе- 
н!е: 1) что содержаше Рекрутскихъ ПрисутствШ состав
ляетъ новую повинность и действительно-потребная сумма 
на этотъ предметъ не могла быть еще выяснена, почему 
испрашиваемая Прнсутств1ями сумма колеблется такъ зна- 
чительно-отъ 2137 р. до 640 р.; 2) что по ст. 6 и 19 
ярплож. къ 108 ст. Полож. о Земск. Учрежд.,— о размере 
расходовъ на губерискШ земскШ сборъ, удовлетворяемые 
внутри убздовъ, предварительно собираются сведЬшя Уезд
ными Управами и затемъ Уездныя Собрашя постановляютъ 
по нимъ свои заключешя, для сообщешя Губернскому Соб
ранно и 3) взыскаше въ  настоящемъ году потребной на 
Рекрутсшя Присутств1я суммы сопряжено съ большими за- 
труднешями, такъ какъ потребовалось бы составлеше ираз- 
сылка новыхъ окладныхъ листовъ. Посему Губернская Уп
рава полагала бы более удобнымъ: 1) не ассигнуя ныне 
определенной на каждый предметъ суммы по содержанш 
Рекрутскихъ ПрисутствШ и ихъ канцелярШ, открыть кре- 
дить на удовдетвореше не отдожныхъ расходовъ посему



предмету изъ запасиаго капитала до десяти тыс. руб.; 1) 
расходоваше суммъ на Рекрутсшя Присутств1я и отчет
ность въ этомъ возложить па Уездиыя Управы, поручивъ 
имъ при этомъ, прп нервопачальномъ обзаведеши Прнсут- 
ствШ,— ограничиваться заготовкою существенно необходим 
мыхъ предметовъ; 3) всю израсходованную въ теченш
1874 г. изъ запасиаго капитала сумму, зачислить долгомъ 
сему капиталу за губернскимъ земскимъ сборомъ и вне
сти для взыскашя въ двЬ будущ!я раскладки т. е. на 1875 
и 1876 годы и 4) Поручить Уезднымъ Управамъ, пред
ставить нмеющимъ быть въ  Сентябрь месяце Уезднымъ 
Собрашямъ свои предположешя о потребной на будунцй
1875 г. сумме па содержаше Рекрутскихъ ПрпсутствШ и 
эти предположешя, съ заключешямн по нимъ Уездныхъ Со- 
бранШ представить своевременно въ  Губернскую Управу, 
для внесешя въ  Губерпскую смету.

Заспмъ, обращаясь къ расходамъ на путевое и квар
тирное довольств1е Председателей и членовъ Рекрутскихъ 
Присутств1й отъ Земства, а также— къ испрашиваемому 
некоторыми Рекрутскими Прпсутств1ями ассигнование суммъ 
на прогоны другнмъ члепамъ н служащпмъвъ канцеляр1яхъ 
Губернская Управа полагаетъ: 1) Расходы па прогоны Пред- 
сЪдателямъ ПрнсутствШ и члепамъ отъ земства отнести па 
уездный сборъ, такъ какъ Уездныя Земства могутъ удов
летворить этотъ расходъ, внеся въ контракты съ содержа
телями земскихъ станщй услов1е о безплатномъ отпуске 
лошадей Председателямъ и членамъ съ мепьшею приплатою 
къ  договорной цене, чемъ сколько потребовалось бы отпус
ти ть прогоновъ пзъ Губерйскаго Земскаго сбора; 2) хода
тайства некоторыхъ Рекрутскихъ ПрисутствШ объ ассиг
новали! суммъ па прогоны другимъ членамъ Присутствий,



кроме Председателей и членовъ отъ Земства, а также чи- 
намъ канцеляр1й, какъ пепмеюниа законпыхъ основа- 
Hitt отклонить и 3) квартирное довольства —  Управа 
полагаетъ производить но числу дней, проведенныхъ 
Председателями и членами отъ Земства, во время на
бора, вне постояниаго места жительства, въ  виде су- 
точныхъ денегъ въ  установленномъ закопомъ размере.

Угодно-ли будетъ Собранш согласиться па вышеизло
женный предноложешя Управы?

ДОКЛАДЪ ГУБЕРНСКОЙ УПРА ВЫ .
Объ увеличенш ассигнованнаго состо- 
роны Земства пособ1я на открьте ре- 

альнаго училища въ г. Вологда.

По докладу Губериской Управы объ откры т реальнаго 
училища въ г. Вологде Губернское Земское Собрате въ  
заседати 18 Декабря 1873 года постановило: въ  виду
крайней необходимости реальнаго училища поручить Уп
раве ходатайствовать совместно съ городокимъ обществомъ, 
передъ Миннстерствомъ Народнаго Просвещения объ учреж
дены училища въ  г. Вологде и выдавать ежегодно изъпро- 
центовъ съ запаснаго капитала но две тысячи рублей на 
его содержаше. О таковомъ постановлены Собрашя Губерн
ская Управа отъ 9 Марта сего года за Л? 542,  сообщила 
Городской Управе, покорнейше прося уведомить въ какое 
именно время Городская Унрава имеетъ возбудить ходатайство 
объ открыты означеннаго училища, дабы и Губернская 
Управа могла одновременно сообщить г. Начальнику губер
ши возбужденное Губернскнмъ Земствомъ ходатайство по 
настоящему делу. Ныне Городская Управа отъ 30 Апреля 
за А? 677, сообщила Губернской Управе, что Вологодская



—  or, -

Городская Дума, въ заседанш 19 Апреля 1874 г . ,  обсу- 
дивъ дело объ открытш въ  г. Вологде реальнаго училища 
постановила: признавая совершенно пеобходимымъ открьте 
реальнаго училища въ  г. Вологде, Городская Дума иола 
гала бы иметь его съ четырмя классами, 3 , 4, 5 и 6,съ 
основнымъ и коммерческимъ отделешямп при двухъ послед- 
нихъ классахъ, при ооновномъ же отдбленш учредить выс- 
шШ дополнительный классъ съ однимъ общимъ отделешемъ 
предназначеннымъ преимущественно для подготовлешя уча
щихся къ  вступлешю въ  высппя снещалышя училища. 
На содержаше же реальнаго училища, въ  случае о ткр ьтя  
онаго, отпускать въ  nooooie казне, сверхъ 2000 руб., оп- 
ределенныхъ изъ прибылей Банка, еще 1000 руб. каждо
годно изъ городскихъ суммъ, при этомъ Думе, въ  видахъ 
большей надежды на удовлетвореы1е ходатайства объ откры
тш означеннаго училища желательно бы было обезпечить 
квартиру для него, расходъ, на которую 8 пунктомъ при- 
мечашя къ штату дополнительпаго высшаго класса опреде- 
ленъ въ 1500 руб. въ  годъ, но такъ какъ настояния го- 
родсн1я средства и потребности не позволяютъ уделять на 
этотъ предметъ означенныхъ 1500 руб., кроме вышеупо- 
мянутыхъ 1000 руб. назначенныхъ собственно на содержа
ше училища, то просить Вологодскую Губернскую Земскую 
Управу, не найдетъ ли она возможнымъ предложить наоб- 
суждеше предстоящаго Экстреннаго Губернскаго Земскаго 
Собрашя вопросъ о томъ, пе признаетъ ли оно, въ видахъ 
крайней необходимости въ  реальномъ училище въздЬшнемъ 
городе, въ  которое будутъ поступать дети изъ всей губер- 
нш, и по всей вероятности въ  болынемъ количестве, чемъ 
изъ г. Вологды, не обременительными, дляГубернокихъЗем- 
скихъ суммъ, назначить, сверхъ опррделенныхъ уже 2000



руб., еще какую либо сумму на обезпечете квартиры для 
реальнаго училища, если же Губернская Управа пенайдетъ 
возможнымъ предложить такое ходатайство Думы предстоя
щему Экстренному Собрашю, то просить ее уведомить о 
томъ въ  возможной скорости Городскую Управу. Испросивъ 
установлепнымъ порядкомъ разр^шете г. Начальника гу - 
берши на BueceHie настоящаго вопроса на разсмотрЪше 
Экстрсенаго Собрашя, Губернская Управа вышеизложенное 
ходатайство Городскаго Общества имЪетъ честь предста
вить ва усмотрите и заключеше Собрашя.
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